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В полку автовладельцев 
прибыло

// транспорт

панорама новостей

Фото Ǐергеȸ ǁавриленко.

// визит

Кузбасс и ƪеларусь: перспективы сотрудничества

// вера

Время крещенских традиций

// событие

Проекты, которые 
улучшают жизнь

// спорт

Методика тренировок чемпионов

ˣ ˧оскве на площадке выставки�ˉорума 
�Россия� на ˣʮН˯ завершился ˪ервый ˣсерос�
сийский муниципальный ˉорум �˧алая родина 
– сила России�. 

Президент страны сообщил, что подписал указ 
об установлении почётного звания «Заслуженный 
работник местного самоуправления Российской 
Федерации». Кульминацией форума стало вручение 
Всероссийской муниципальной премии «Служе-
ние», учреждённой президентом. Один кузбасский 
проект победил, ещё два завоевали второе и третье 
места в своих номинациях.

«Как обозначил наш президент Владимир Путин, 
основная задача органов муниципального управле-
ния – служение людям. Именно поэтому так назы-
вается премия, которую вручают тем, чьи проекты 
направлены на улучшение жизни наших жителей. 
Мы гордимся, что из 19 тысяч достойнейших зая-
вок в число ста лучших попали сразу шесть кузбас-
ских проектов. Благодарю всех, кто принял участие, 
поздравляю победителей и лауреатов. Вместе мы 
делаем лучше наш Кузбасс, нашу Россию», – сказал 
губернатор Сергей Цивилев.

В номинации «Инициатива каждого – общий 
успех» победил проект «Это мой город» начальни-
ка управления делами администрации Кемерова 
Анны Назаровой. 

Второе место в номинации «Новые техноло-
гии – новые возможности» занял проект «Внедре-
ние энергоэффективных технологий управления 
отоплением муниципальных учреждений» Мы-
сковского городского округа. Педагог-организатор 
детско-юношеского центра Юрги Юлия Бандура с 
проектом «Детская безопасность» заняла 3-е место 
в номинации «Малая родина – сила России».

Ǆнǟа ǋеǮрова.

Окончание. Начало на 1-й стр. 

Договорились расширить по-
ставки общественного транспорта 
белорусского производства для го-
родов Кузбасса.

«Половина парка производимых в 
Беларуси большегрузов работает на 
угольных предприятиях Кузбасса. В 
Белоруссию мы экспортируем уголь, 
алюминий, изделия из меди и стали. 
Перед нами стоит задача диверсифи-
цироваться и расширять спектр това-
ров. К примеру, на встрече с губерна-
тором Сергеем Цивилевым обсудили 
перечень строительных проектов, в 
которых будут участвовать белору-
сы. Это социальные и промышленные 
объекты сельского хозяйства. У реги-
она амбициозная программа по разви-
тию сельского хозяйства, уже сейчас 

ежегодный прирост – 15 процентов. 
Губернатор ставит задачу углубления 
переработки молока в Кузбассе, анон-
сирован ряд важных проектов. Моя 
задача как посла и заместителя пре-
мьер-министра правительства респу-
блики – найти партнёров среди бело-
русских производителей», – рассказал 
Дмитрий Крутой.

Также в рамках рабочей встречи 
обсудили развитие туризма, органи-
зацию взаимных поездок. Стороны 
договорились о проработке возмож-
ностей организации прямого рей-
са Кемерово – Минск, в частности, 
о разработке программы субсиди-
рования полётов для привлечения 
авиакомпаний. Дмитрий Крутой за-
верил, что в ближайшей перспек-
тиве белорусские турагентства 

включат в работу кузбасские на-
правления горнолыжного, собы-
тийного туризма.

Кроме того, по поручению прези-
дента Беларуси Александра Лукашен-
ко гость поблагодарил Сергея Ци-
вилева за большой личный вклад в 
сотрудничество и пригласил делега-
цию региона во главе с губернатором 
посетить республику с официальным 
визитом осенью этого года. Пройдут 
Дни культуры Кузбасса, намечена ин-
тересная программа. В рамках 80-ле-
тия освобождения Беларуси от фа-
шистских захватчиков запланирован 
ряд совместных инициатив с участи-
ем воспитанников кадетских училищ 
в памятных мероприятиях в Минске, 
закладке кедровых аллей.

Ǌлȳǟа Соловȳева.

ˣ Новокузнецке начала работу 
хоккейная академия ˮетисова. 

По образовательной програм-
ме, разработанной двукратным 
победителем Олимпийских игр и 
семикратным чемпионом мира, бу-
дут обучаться мальчики и девочки. 
Соглашение о создании академии 
губернатор Кузбасса Сергей Циви-
лев и легендарный хоккеист Вячес-
лав Фетисов подписали на откры-
тии Арены Кузнецких металлургов 
в феврале прошлого года.

«Наша задача – вернуть Но-
вокузнецку и Кузбассу в целом 

славу самого хоккейного реги-
она, родины чемпионов. Все ус-
ловия для занятий созданы, мы 
построили инфраструктуру, ко-
торая соответствует стандартам 
КХЛ. Методика прославленно-
го спортсмена Вячеслава Фети-
сова поможет организовать тре-
нировочный процесс на мировом 
уровне, увлечь хоккеем наших де-
тей, чтобы они могли заниматься 
этим видом спорта, развивать та-
лант у нас в Кузбассе», – подчер-
кнул Сергей Цивилев.

Хоккейная академия будет го-
товить профессиональных спор-

тсменов для отечественного хоккея, 
в первую очередь для кузбасских 
команд. Сейчас идёт подготовка и 
аттестация тренеров детских хок-
кейных секций региона для рабо-
ты по методике Фетисова, сообщает 
пресс-служба АПК.

Планируется уделять внимание 
качеству подготовки детско-юноше-
ских команд и в других городах Куз-
басса. Кроме того, работа академии 
направлена на развитие и люби-
тельского спорта, в том числе и для 
кузбассовцев с ограниченными воз-
можностями здоровья.

ƾера СǦворȭова.

˦узбасс подготовился к про�
ведению праздника ˦рещения 
ˤосподня.

Праздничные богослужения со-
стоятся в 215 храмах и церквях ре-
гиона. Уже сегодня, 18 января, свя-
щеннослужители будут раздавать 
святую воду. А ближе к вечеру люди 
приступят к традиционному обря-
ду погружения в крещенские про-
руби.

«Особое внимание нужно уде-
лить вопросам безопасности куз-
бассовцев, которые придут на Кре-
щение к купелям. Главам поручаю 
обеспечить доставку желающих к 
местам крещенских купаний, рас-
чистить парковки и дороги от снега. 
Всё должно быть хорошо организо-
вано, включая места обогрева и ме-
дицинское сопровождение», – от-
метил губернатор Сергей Цивилев.

В 29 муниципалитетах региона 
(кроме Белова, Ленинска-Кузнец-
кого, Юрги и Ижморского округа) 
планируют организовать 44 купели. 
Откроют 67 пунктов обогрева, сооб-
щила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса.

Для обеспечения безопасности 
будут задействованы более 530 спа-

сателей, медиков, работников адми-
нистраций территорий, волонтёров, 
общественников. Правопорядок в 
местах купаний обеспечат около 
300 сотрудников полиции.

Специалисты МЧС России напо-
минают, что перед купанием сле-

дует оценить состояние здоровья, 
проконсультироваться с врачом. 
Неподготовленным людям купать-
ся в проруби не рекомендуется, по-
скольку это может вызвать серьёз-
ные проблемы со здоровьем. 

ǊǦǭана ǋанарина.

ˣ ˦узбассе за прошлый год количество транс�
порта увеличилось более чем на �ͽ тысяч еди�
ниц, ˑтот прирост составил �,� процента.

На сегодня в регионе на государственном учёте 
находится 1 187 957 транспортных средств. Больше 
миллиона – 1 039 148 единиц принадлежат физиче-
ским лицам. 942 039 автомобилей относятся к кате-
гории легковых, 73 959 – мототранспорт, сообщила 
пресс-служба областной ГИБДД. 

Около трети от общего количества транспорта – 
368 728 единиц – автомобили иностранных марок, 
при этом 59 тысяч из них изготовлены на террито-
рии нашей страны. Больше всего автомобилей на-
ходятся в эксплуатации от 15 лет и более – 498 828 
единиц, менее года – 86 313 единиц.

Также ГАИ Кузбасса сообщила о появлении новых 
возможностей камер фиксации нарушений ПДД. К 
примеру, в Новокузнецке камеры на улице Кирова, в 
районе дома № 111, фиксируют нарушения скорост-
ного режима, использования ремней безопасности, а 
также правил пользования телефоном водителем во 
время движения. В ближайшем будущем и в других 
городах региона будут вычислять любителей пого-
ворить по телефону за рулём. Напомним, согласно 
ст. 12.36.1. КоАП РФ, пользование водителем во вре-
мя движения телефоном, не оборудованным устрой-
ством, позволяющим вести переговоры без исполь-
зования рук, влечёт штраф – 1500 рублей. 

ǊǦǭана СоǱарева.
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Фото преǯǯǯлужǟы ƾǍǈ.

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ  возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопитель-
но-ипотечную систему;

σ  служебное жильё или компенса-
ция за наём;

σ  бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-медицин-
ских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет служ-

бы;
σ региональные меры под-держки.

Семье:
σ  путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки 

– в зависимости от региона.

Желающие поступить на военную 
службу по контракту могут обратить-
ся в военный комиссариат по месту 
жительства либо напрямую – в пункт 
отбора на военную службу по кон-
тракту по адресу: Кемерово, Сосно-
вый бульвар, д. 3, тел. 8 (3842) 77-07-
57. Также можно подать заявку через 
портал «Госуслуги».

Ǆван ǋоǫов.

// актуально

Настоящая мужская профессия
// подробности

Ƹксперт из Кузбасса 
оценил активность 
кандидатов на пост 
президента РФ

// перевозки

Транспорт комфортный и безопасный

 // ЖКХ

ˣ ˦узбассе продолжают со-
бирать подписи в поддерж-
ку кандидатуры ˣладимира 
˪утина на президентских 
выборах. Напомним� он уча-
ствует в выборах в качестве 
самовыдвиженца. 

Как отметил Вадим Шиллер, канди-
дат исторических наук КемГУ, претен-
дентов на пост главы государства можно 
разделить на три группы по субъекту вы-
движения. Первая – самовыдвиженцы, её 
открывает действующий президент Вла-
димир Путин, в поддержку которого уже 
собрано почти два миллиона подписей. 
Есть ещё два блогера: эколог Анатолий 
Боташев и бьюти-блогер Рада Русских. 
Каждому из них необходимо набрать не 
менее 300 тысяч подписей как минимум 
в 40 регионах России.

Вторая группа представлена парла-
ментскими партиями, которые выдви-
нули своих кандидатов: лидер ЛДПР Ле-
онид Слуцкий, Владислав Даванков от 
«Новых людей» и представитель КПРФ 
Николай Харитонов – старейший участ-
ник избирательной кампании, ему 75 лет. 
Представителям парламентских партий 
в соответствии с действующим законода-
тельством собирать подписи не требуется.

Третья группа – кандидаты от непар-
ламентских партий, здесь представлено 
пять человек. Это один из старожилов 
российской политики Сергей Бабурин – 
доктор юридических наук, представи-
тель партии «Российский общенародный 
союз»; Андрей Богданов, которого выдви-
нула российская партия «Свобода и спра-
ведливость»; Борис Надеждин от партии 
«Гражданская инициатива»; Сергей Ма-
ленкович от партии «Коммунисты Рос-
сии» и самая молодая участница это-
го пула кандидатов на пост президента 
Ирина Свиридова, которая представляет 
«Демократическую партию России». Им 
необходимо набрать не менее 100 тысяч 
подписей в свою поддержку.

«В целом представлено достаточно ши-
рокое идеологическое разнообразие. Есть 
возможность выбора, что делает предсто-
ящие выборы президента открытыми и ле-
гитимными», – заявил Шиллер. Оценивая 
активность кандидатов на первом этапе 
избирательной кампании, эксперт отме-
тил многоуровневость процесса. Возглав-
ляет его действующий президент РФ Вла-
димир Путин. Он первым объявил о своём 
самовыдвижении, и была создана сеть 
региональных штабов в его поддержку.
На второе место можно поставить поли-
тических тяжеловесов, представляющих 
парламентские партии: лидера ЛДПР Ле-
онида Слуцкого и Владислава Даванкова 
из партии «Новые люди». Им не надо со-
бирать подписи.

Далее идут мужчины – представите-
ли парламентских и непарламентских 
партий, имеющие опыт участия в выбо-
рах и политической жизни страны раз-
ного уровня, но особой активности не 
проявляют. Особняком стоят женщины-
кандидаты, у которых нет политическо-
го опыта, за ними не стоят никакие поли-
тические силы, поэтому эксперт выразил 
сомнения в их способности собрать необ-
ходимое количество подписей.

Совет Федерации назначил выборы на 
17 марта 2024 года. Голосование продлит-
ся три дня: 15, 16 и 17 марта. Последний 
срок сдачи подписей в Центризбирком 
РФ – 31 января. 

ˣ наступившем �ͽ�� году военные 
комиссариаты ˦узбасса, а также об-
ластной пункт отбора продолжают 
работу по заключению контрактов 
с жителями нашего региона. ˦аж-
дый день сюда приходят мужчины 
разных возрастов, чтобы подобрать 
военную специальность и отбыть 
в расположение войсковых частей.

Игорь Р. из Берёзовского сразу 
после праздников принял решение 
пойти служить по контракту. Он по-
считал важным присоединиться к за-
щитникам Отечества, потому что счи-
тает это занятие достойным мужским 
трудом.

«Вижу, как многие мои коллеги, 
друзья идут служить по контракту. И 
однажды задал себе вопрос: «А как же 
я?» И принял решение», – говорит наш 
земляк.

Игоря, конечно же, поддержали се-
мья и родственники. Тем более что 
дядя по материнской линии прошёл 
горячие точки, он благословил род-
ственника на воинскую службу.

Последовать примеру березовча-
нина и стать добровольцем может лю-
бой желающий мужчина в возрасте от 
18 до 65 лет. Контракты заключаются 
на один, два, три года и пять лет. Упро-
стились и параметры отбора будущих 
военнослужащих по здоровью. Посту-
пить на службу могут люди с разны-

ми категориями годности к военной 
службе – от А до В включительно.

«В это непростое для нашего 
Отечества время нам надо выполнить 
конституционный долг, защитить не 
только суверенитет государства, но и 
наш народ», – отмечает заместитель 
начальника пункта отбора на военную 
службу по контракту второго разряда 
г. Кемерово старший лейтенант Денис 
Епифанов.

Расскажем про меры поддержки: 
от Правительства Российской Феде-
рации контрактники получают еди-
новременную денежную выплату в 
195 тысяч рублей при заключении 
контракта сроком от одного года. А 
от правительства Кузбасса единовре-
менная выплата составляет 200 тысяч 
рублей. Она выплачивается участни-
кам специальной военной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышенное 
денежное довольствие, медицинская 
страховка, кроме того, воину присва-
ивается статус «Ветеран боевых дей-
ствий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

При заключении контракта предо-
ставляется возможность вступить в 
ипотечную систему обеспечения жи-
льём военнослужащих. К слову, пол-
ный список льгот можно посмотреть 
на сайте Министерства обороны РФ 
в разделе «Социальные гарантии».

ˣ регион пришла партия автобусов – 
�� Н˥ˮˢʰ и � ˪ˢʰ.

Как отметил губернатор Сергей Ци-
вилев, это часть масштабной модерни-
зации общественного транспорта, кото-
рую регион продолжает в соответствии 
с поручениями Владимира Владими-
ровича Путина. Современная техника 
обеспечивает комфорт и безопасность 
пассажиров, также способствует улуч-
шению экологической ситуации.

По одному автобусу отправились 
в Анжеро-Судженск, Белово, Ижмор-
ский, Ленинск-Кузнецкий, Промыш-
ленновский округ, Яшкинский, Мари-
инский и Тайгинский филиалы ПАТП. 
По два будут в филиалах АТП в Меж-
дуреченске (для города Мыски), Таш-
тагольском, Юргинском, Берёзовском 
и Топкинском. Ещё четыре будут рабо-
тать в Прокопьевске, сообщила пресс-
служба АПК.

Междугородные и пригородные ав-
тобусы оснащены системами климат-
контроля, регулирования уровня пола, 

оборудованы валидаторами, Wi-Fi-
роутерами, системами видеонаблюде-
ния, пожаротушения, информирова-
ния и оплаты проезда.

С 2019 года автопарк Кузбасса по-

полнили более 1 300 новых автобусов 
различных классов и назначения. В те-
чение первого квартала этого года ожи-
дается ещё 61 машина.

ƾера СǦворȭова.

ˣʹˣ˥ʰ˥Н˩ ˬ НˢЧˢʲˢ ʰʱ˧Н˥ˤ˩ ˬ˥ʰ˩Нˢ ˣ ˦ʳʰ̞
ʭˢˬˬ˥, ˬ˩˩ʭʷʱʲˢ ˪Р˥ˬˬ̞ˬʲʳЖʭˢ ˢʮ˧ʱНʱ̞
ˬ˭Рˢʴʱʱ ˪Рˢˣʱ˭˥ʲʺˬ˭ˣˢ ˦ʳʰʭˢˬˬˢ. ˥Ж˥̞
ʮН˥ˣН˩ Нˢ ʲʱНʱʼ ˣʹ˯˩ʮʱ˭ ʭ˩ʲ˥˥ 
��ͽͽ ˥ʮʱНʱʴ ˬ˪˥ʴ˭˥˯Нʱ˦ʱ ʱ ʭ˩ʲ˥˥ 
�,� ˭ʹˬʽЧʱ ʮ˩Р˩ЖНʹ˯ Рˢʭ˩Чʱ˯. 

̧ʳʭРˢННʹ˥ ˩˭ ˬН˥ˤs  ʮ˩Р˩ˤʱ ̣ ʻ˭˩ ˪Р˥Жʮ˥ 
ˣˬ˥ˤ˩ ʭ˥ʰ˩˪ˢˬН˩ˬ˭ʺ Нˢʶʱ˯ ʲʼʮ˥ַ. 
˪˩ʻ˭˩˧ʳ ˪Р˩ʮ˩ʲЖˢ˥˧ ˩˪˥Рˢ˭ʱˣН˩ Р˥ˢˤʱ̞
Р˩ˣˢ˭ʺ Нˢ ˬ˩˩ʭʷ˥Нʱʽ ˬʱН˩˪˭ʱ˦˩ˣ ʱ ˧Чˬ, 
˦˩Н˭Р˩ʲʱР˩ˣˢ˭ʺ ˬʱ˭ʳˢʴʱʼ. Н˥˩ʭ˯˩ʮʱ˧˩ 
ˬˣ˩˥ˣР˥˧˥НН˩ ˪Рʱˣ˩ʮʱ˭ʺ ˣ ˪˩Рʽʮ˩˦ ʳʲʱ̞
ʴʹ ˬ ʱН˭˥НˬʱˣНʹ˧ ʮˣʱЖ˥Нʱ˥˧� ˩ˬ˩ʭ˩˥ 
ˣНʱ˧ˢНʱ˥ ˩ʭРˢ˭ʱ˭ʺ Нˢ РˢˬЧʱˬ˭˦ʳ ˪˩ʮ̞
˯˩ʮ˩ˣ ˦ ʮ˥˭ˬ˦ʱ˧ ˬˢʮˢ˧, ʶ˦˩ʲˢ˧, ˬ˩ʴʱ̞
ˢʲʺНʹ˧ ʱ ˧˥ʮʱʴʱНˬ˦ʱ˧ ʳЧР˥Жʮ˥Нʱʽ˧̨, ̣ 
˪˩ʮЧ˥Р˦Нʳʲ ˤʳʭ˥РНˢ˭˩Р 
ˬ˥Рˤ˥ַ ʴʱˣʱʲ˥ˣ.

1,2 ͈͈͍͋͊͊Н̀ 
К͍͒́͋͑ͅ͏͍͂ ͐Н̓̀ͅ
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  Фото ǈонǯтантина Ǎолȷȯкого.

Řриоритетные 
Ÿрограммы раŰвитиƈ

«Национальные проекты, 
инициированные президентом 
России Владимиром Путиным, 
касаются ключевых направле-
ний работы. Только в 2023 году 
исполнение расходов на их ре-
ализацию в Кузбассе составило 
32,5 млрд рублей. В первую оче-
редь занимались вопросами, ко-
торые улучшают жизнь каждого 
кузбассовца. Среди них – раз-
витие городов и посёлков, здра-
воохранения и образования, 
социальной сферы, решение во-
просов демографии, поддержки 
материнства и детства и, конеч-
но, важного для региона вопро-
са – экологии», – отметил губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев.

По нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» было вы-
делено 9,1 млрд рублей. В ре-
зультате отремонтировано 
182 км автодорог, мосты в Но-
вокузнецке и Кемерове. Также в 
южной столице региона постро-
ена четырёхкилометровая трас-
са к новому микрорайону Берё-
зовая Роща.

На нацпроект «Здравоох-
ранение» направлено свыше 
3,2 млрд рублей. Средства вложе-
ны в приобретение современного 
технологичного оборудования и 
установку модульных фельдшер-
ско-акушерских пунктов.

Одним из самых востребо-
ванных у жителей стал феде-
ральный проект «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье». 
В 2023 году благоустроено 396 
объектов, из них 324 дворовые 
и 72 общественные территорий. 
Финансирование составило око-
ло 1,4 млрд рублей.

На нацпроект «Образование» 
в прошлом году было направле-
но более 4 млрд рублей. На эти 
средства приобреталось новое 
современное оборудование, от-
крылось 66 центров «Точка ро-
ста», 4 пункта цифрового об-
разования «IT-куб», детский 
технопарк «Кванториум».

Глава региона отметил, что 
в 2024 году на реализацию нац-
проектов в Кузбассе планиру-
ется выделить свыше 25,4 млрд. 
Значительная часть средств бу-
дет направлена на благоустрой-
ство: более 6 млрд рублей – на 
реализацию нацпроекта «Жи-
лье и городская среда», на до-
рожный нацпроект – свыше 
5,4 млрд, на нацпроект «Об-
разование» – 4,9 млрд рублей, 
на «Здравоохранение» – более 
3,5 млрд.

͐делаем воздух 
͵истым

В Новокузнецке с 2018 года 
по поручению президента Рос-
сии Владимира Путина реа-
лизуется федеральный проект 
«Чистый воздух» нацпроекта 

«Экология». Суммарный объём 
выбросов уже снижен на 11,5 про-
цента, а загрязняющих веществ – 
на 32,27.

«От качества воздуха зависит 
здоровье наших жителей, по-
этому мы обновляем транспорт, 
газифицируем частные дома, 
предприятия ответственно под-
ходят к своим обязательствам в 
рамках нацпроекта. Всё это уже 
даёт положительные результа-
ты, которые заметны людям», – 
подчеркнул губернатор Сергей 
Цивилев.

К 2030 году объём выбросов 
загрязняющих веществ в Но-
вокузнецке будет снижен более 
чем на 20 процентов. Также для 
улучшения качества воздуха в 
рамках нацпроекта обществен-
ный транспорт Новокузнец-
ка заменяют на экологичный: 
на маршруты вышли 87 новых 
трамваев, троллейбусов и ав-
тобусов. Обновляется инфра-
структура городского электро-
транспорта. Из федерального 
бюджета на эти цели с 2018 года 
было направлено около 4,3 млрд 
рублей.

Продолжается газификация 
частного сектора, в прошлом 
году проложено более 30 км га-
зопроводов, 351 домовладение 
подключено к газу. До конца 
2024 года на газовое отопление 
планируется перевести более 

2700 домов. Общий объём фи-
нансирования из федерально-
го бюджета с 2018 года составил 
более миллиарда рублей.

В 2023 году расширился спи-
сок предприятий, участвую-
щих в нацпроекте «Экология». 
К АО «Кузнецкая ТЭЦ», АО «ЕВ-
РАЗ ЗСМК», АО «РУСАЛ Но-
вокузнецк» и АО «Кузнецкие 
ферросплавы» присоедини-
лись «Водоканал», «Кузнецкий 
машиностроительный завод», 
«Сибэнергоуголь», «ЦОФ «Аба-
шевская», «ЦОФ «Кузнецкая» и 
шахта «Большевик». Предпри-
ятия проводят серьёзную мо-
дернизацию производства, ре-
конструкцию блоков очистки, 
внедрение современных техно-
логий. На эти цели с начала дей-
ствия проекта компании напра-
вили около 10,5 млрд рублей. 
Например, на Западно-Сибир-
ском меткомбинате внедрена 
технология конечного охлажде-
ния коксового газа в закрытой 
теплообменной аппаратуре, ве-
дётся строительство серогазо-
очистки за агломашинами. АО 
«РУСАЛ Новокузнецк» последо-
вательно переводит корпуса на 
принцип «Экологический Со-
дерберг» и внедряет технологии 
обожжённого анода.

Кроме того, в Новокузнецке 
модернизирована федеральная 
наблюдательная сеть за загряз-

нением воздуха. Приобретены 
две передвижные лаборатории, 
позволяющие делать замеры 
вне стационарных постов и опе-
ративно реагировать на обра-
щения граждан. На городских 
экранах, расположенных возле 
дорог, и на фасадах жилых до-
мов транслируется информация 
о метеоусловиях и фактическом 
уровне загрязнения атмосфер-
ного воздуха. Данные поступа-
ют из центров мониторинга и 
публикуются в режиме реально-
го времени.

В сентябре 2023 года феде-
ральный проект «Чистый воз-
дух» стартовал в Кемерове. Для 
улучшения состояния воздуха в 
городе проведут экологическую 
модернизацию промышленных 
предприятий, переведут част-
ные дома на современные виды 
топлива, закупят эффективный 
общественный транспорт. В ре-
зультате выбросы до конца 2030 
года снизятся в два раза по отно-
шению к 2020 году.

́ережливые 
технологии

Ещё девять предприятий не-
сырьевых отраслей экономики 
региона смогут оптимизировать 
работу благодаря внедрению бе-
режливых технологий. В резуль-
тате число компаний – получа-

телей господдержки в рамках 
нацпроекта «Производитель-
ность труда» увеличится на 
11 процентов.

«Нацпроект реализуется по 
поручению президента России 
Владимира Путина и направлен 
на повышение эффективности 
производства. За пять лет его 
участниками в Кузбассе стали 79 
предприятий, где трудятся поч-
ти 23 тысячи человек. В сред-
нем всего за полгода произво-
дительность труда на пилотных 
участках повышается почти на 
60 процентов, предприятия сни-
жают себестоимость продукции 
и активно наращивают объё-
мы производства, а полученную 
выгоду направляют на повыше-
ние зарплат или создание рабо-
чих мест», – сказал губернатор 
Сергей Цивилев.

Он отметил, что такие резуль-
таты вызывают интерес к нац-
проекту и у других компаний, 
которые тоже претендуют на по-
лучение господдержки.

В числе новых участников 
нацпроекта – АО «ПВВ» («Про-
изводство взрывчатых веществ») 
из Междуреченска. При под-
держке Регионального центра 
компетенций (РЦК) компания 
внедрит бережливые техноло-
гии в изготовление компонен-
тов эмульсионных взрывчатых 
веществ, которые используют 
на горнодобывающем производ-
стве. Эксперты совместно с кол-
лективом уже проводят бесплат-
ную диагностику производства: 
это поможет оптимизировать 
транспортировку, сократить 
время рабочих процессов, улуч-
шить коммуникацию с клиента-
ми компании и увеличить выра-
ботку продукции.

Реализация проекта на пи-
лотном участке продлится пол-
года. Затем в течение двух с 
половиной лет предприятия са-
мостоятельно внедряют успеш-
ные практики бережливого про-
изводства на других участках. 
Ожидается увеличение общей 
производительности не менее 
чем на 5 процентов ежегодно.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

ŋ œżŰŪассе Ÿроŭолůаетсƈ реалиŰаſиƈ наſионалƅныž Ÿроектов� в ŸроƁлом гоŭż Žинансирование 
иŰ Žеŭералƅного и оŪластного ŪƇŭůетов составило ���� млрŭ рżŪлей
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řегион� 
комŽортный 
ŭлƈ ůиŰни

  Наǟережнаȸ ǈировǯкого района ^ один из оǟȳектов� кардиналȵно преоǟразивȱихǯȸ 
по наȯпроекту  Ǆилȵе и городǯкаȸ ǯреда�. Фото адǪиниǯтраȯии г. ǈеǪерово.

͐ ͵его на͵инается уют
Важность создания комфорт-

ных условий для жителей ранее 
подчёркивал Владимир Путин 
во время выступления на Все-
мирном экономическом форуме 
в Давосе.

«У человека должна быть ком-
фортная среда для жизни, это 
жильё и доступная инфраструк-
тура – транспортная, энергети-
ческая, коммунальная», – рас-
сказал глава государства.

На протяжении последних 
лет инфраструктура для уютной 
жизни создаётся благодаря на-
циональному проекту «Жильё и 
городская среда», инициирован-
ному президентом России. Мож-
но выделить два направления 
его реализации: ремонт дворо-
вых территорий и реконструк-
ция (или создание новых) обще-
ственных пространств.

Важность состояния дворо-
вой территории переоценить 
трудно. Ведь двор – это первое, 
что видит человек, выходя из 
дома утром, отправляясь на ра-
боту или учёбу. Здесь находят-
ся детские площадки, объединя-
ющие малышей и их родителей. 
А на лавочках отдыхают пред-
ставители старшего поколения. 
Всем им хочется, чтобы двор 
был в хорошем состоянии: с ров-
ным асфальтом на дороге, про-
сторными парковками, широки-
ми пешеходными тротуарами и 
красивыми клумбами. Пожела-
ния жителей, каким они хотели 
бы увидеть двор после ремон-
та, учитываются ещё на стадии 
формирования проекта. За по-
следние пять лет в Кузбассе 
преобразилось 1704 двора. В 
этом году планируется благо-
устроить 100 дворовых тер-
риторий.

Обретают вторую жизнь по-
пулярные в прошлом локации, 
со временем пришедшие в упа-
док. Снова расцветают парки 
и скверы, в которых назначали 
первые свидания наши роди-
тели. Формируются новые ме-
ста притяжения – здесь созда-
вать воспоминания предстоит 
уже нам и будущим поколениям. 
Важно, что находятся они в ша-
говой доступности от жителей.

Преображаются террито-
рии, востребованные людьми. 
Они поддерживают то или иное 
общественное пространство в 
ходе всенародного голосования.

Начиная с 2019 года в Куз-
бассе преобразилась 341 об-
щественная территория. Са-
мые крупные из них – бульвар 
Строителей и бульварная часть 
улицы Кирова в Кемерове, ал-
лея Памяти воинов Афганиста-
на и сквер у фонтана на улице 
Кирова, 71, в Новокузнецке. В 
2024 году планируется бла-
гоустроить 70 общественных 
пространств. 

Также отметим крупные объ-
екты, которые были созданы 
или отремонтированы за рам-
ками нацпроекта «Жилье и го-
родская среда». В Кемерове это 
Московская площадь и набе-
режная возле неё, а также парк 
Жукова, в котором была уста-
новлена стела «Город трудовой 
доблести». В Новокузнецке – 
площадь Защитников Донбасса, 
на которой был установлен па-
мятник Герою России Ольге Ка-
чура, и сквер Жукова со стелой 
«Город трудовой доблести».

͂се дороги ведут 
в Кузбасс

В силу географического по-
ложения наш регион является 
транзитным, поэтому развитие 
транспортной инфраструктуры 
критически важно. За послед-
ние пять лет кузбасские дорож-
ники отремонтировали более 
1,5 тысячи километров дорог, из 
них 973 километра – в рамках 
национального проекта «Без-
опасные качественные дороги».

«Благодаря нацпроекту, ко-
торый реализуется по иници-
ативе президента России Вла-
димира Путина, мы в Кузбассе 
решаем важные задачи по повы-
шению безопасности движения 
и комфорта людей. Дороги Куз-
басса входят в десятку лучших 
в России. Чтобы достичь таких 
результатов, мы обновляем до-
роги, тротуары, строим мосты и 
развязки, устанавливаем совре-
менное освещение. Безуслов-
но, ещё очень многое предстоит 
сделать, но кузбассовцы уже ви-
дят улучшения. Будем продол-
жать эту работу», – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

В столице региона наиболее 
крупными объектами, выпол-
ненными по нацпроекту, явля-
ются новые участки улиц Ин-
ститутской и Пролетарской, 
реконструированный Сосно-
вый бульвар и отремонтирован-

ный Университетский мост. В 
Новокузнецке стоит отметить 
реконструкцию двух крупных 
транспортных артерий: про-
спекта Металлургов и участка 
Бызовского шоссе, строитель-
ство автодороги от Пойменного 
шоссе к городской инфекцион-
ной больнице и улично-дорож-
ной сети микрорайона № 24 Но-
воильинского района.

Вне нацпроекта были выпол-
нены такие значимые дорожные 
объекты, как автомагистраль 
Кемерово – Ленинск-Кузнецкий 
(первая за Уралом с максималь-
ной разрешённой скоростью 
130 километров в час) и участок 
трассы между Ленинском-Куз-
нецким и Новокузнецком. Вме-
сте эти два объекта образуют 
главную транспортную арте-
рию региона, которая проходит 
практически через весь Кузбасс.

Важнейшим объектом транс-
портной инфраструктуры ре-
гиона станет Северо-Западный 
обход Кемерова, который сое-
динит федеральную автодоро-
гу Р-255 «Сибирь» с запада на 
восток, минуя территорию сто-
лицы Кузбасса. Благодаря это-
му дороги областного центра 
освободятся от большегрузно-
го транзитного транспорта, вы-
бросы в атмосферу снизятся, а 
экология улучшится. Запустить 
движение по дороге планиру-
ется во второй половине этого 
года.

Поедем и полетим
Последние годы в столицах 

Северной и Южной агломера-
ций ознаменованы проведени-
ем модернизации транспорта. 
В Кемерове она началась в 2021 
году с отмены дублирующих 

маршрутов с префиксом «Т». В 
2022 году весь общественный 
транспорт города полностью 
перешёл на работу по регули-
руемому тарифу с предоставле-
нием мер социальной поддерж-
ки. На сегодняшний день за счёт 
различных источников финан-
сирования в Кемерове обнови-
ли 389 автобусов. Началось об-
новление троллейбусов: в 2023 
году в город поступило 12 со-
временных вагонов  марки «Ад-
мирал», в этом году ожидается 
прибытие ещё 50. Что же каса-
ется трамваев, то приобрете-
нию новых составов предше-
ствует реконструкция путей. На 
маршруте № 1 она уже началась, 
а по маршруту № 10 идёт проек-
тирование.

В Новокузнецке переме-
ны начались в 2020 году. Об-
щественный транспорт города 
полностью перешёл на работу 
по регулируемому тарифу с пре-
доставлением мер социальной 
поддержки на проезд. Обновил-
ся подвижной состав: на линию 
вышли 340 новых автобусов на 
газомоторном топливе. В рам-
ках нацпроекта «Экология» ре-
ализуется федеральный про-
ект «Чистый воздух», благодаря 
которому в город поступили 38 
троллейбусных и 32 трамвай-
ных вагона.

Всего с 2019 года автопарк 
Кузбасса пополнили 1264 
новых автобуса различных 
классов и назначения.

Переходим к железнодо-
рожному транспорту. Сдержи-
вающим фактором развития 
экономики Кузбасса являет-
ся дефицит пропускных и про-
возных способностей желез-
нодорожной инфраструктуры 
Восточного полигона и Запад-

но-Сибирской железной доро-
ги. Промышленные предприя-
тия региона не могут отгружать 
свою продукцию потребителям 
в объёмах, реализация которых 
могла бы способствовать ста-
бильному функционированию 
отраслей экономики Кузбасса. 

В то же время у нас в регио-
не развиваются пассажирские 
перевозки. В 2018 году по ини-
циативе Сергея Цивилева для 
трансфера туристов в Шерегеш 
было организовано курсиро-
вание туристического электро-
поезда «Шерегеш-экспресс» по 
маршруту Новокузнецк – Чугу-
наш – Шерегеш. В 2022 году в 
Новокузнецке запустили про-
ект «Городская электричка». 
Новый альтернативный марш-
рут связал Заводский район 
с центром города.

И в завершение – про авиа-
ционное сообщение Кузбасса 
с другими субъектами нашей 
страны. В регионе два аэропор-
та: в Кемерове и Новокузнец-
ке. Оба динамично развивают-
ся. В областном центре в 2021 
году ввели в эксплуатацию но-
вый современный терминал, 
пропускная способность аэро-
порта увеличилась с 200 до 460 
пассажиров в час. В 2022 году 
началась реконструкция аэро-
дромной инфраструктуры, в 
том числе взлётно-посадочной 
полосы. В июне этого года будет 
завершён первый этап рекон-
струкции. В аэропорту Ново-
кузнецка строится новый аэро-
вокзал, что позволит увеличить 
пропускную способность аэро-
порта с 270 до 580 пассажиров 
в час. Сдать объект в эксплуа-
тацию планируется во втором 
квартале этого года. В настоя-
щее время аэропорты Кемерова 
и Новокузнецка обеспечивают 
отправления регулярных рей-
сов в Москву, Санкт-Петербург, 
Сочи, Красноярск, Казань, Но-
восибирск и Екатеринбург. В 
планах – связать Кузбасс со все-
ми городами-миллионниками 
России.

В связи со стремительным 
развитием горнолыжного ку-
рорта «Шерегеш» продолжают-
ся работы по проектированию 
аэропорта рядом с посёлком. 
Его появление придаст новый 
импульс развитию туристиче-
ской отрасли Кузбасса и эконо-
мики региона в целом.

АнǠреǥ ǁрмолȵǦ.

˪о данным Росстата, миграционная убыль населения 
в ˦узбассе сократилась почти в два раза. ˣсё больше 
жителей региона предпочитают остаться на малой 
родине и внести вклад в её дальнейшее развитие. 
˪ричина тому – создание комˉортных условий 
для жизни, которым в последние годы уделяется 
повышенное внимание.

͈зменение пассажиропотока 
аͻропортов Кузбасса 

в ����–���� годах� тыс� ͵ел�

Территория 2018 2019 2020* 2021 2022 2023 

Кемерово 495,0 512,9 297,8 570,7 499,9 472

Новокузнецк 259,3 269,5 209,4 398,6 416,2 517

Итого 754,3 782,4 507,2 969,3 916,1 989

* Уменьшение пассажиропотока в 2020 году вызвано жёсткими 
ограничениями из-за пандемии коронавируса.
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 Фото Ǌиниǯтерǯтва здравоохранениȸ ǈузǟаǯǯа.

ōостżŸнаƈ ŸомоƂƅ

«Президент России Влади-
мир Путин подчёркивает, что 
хорошо оборудованные больни-
цы и поликлиники – это новые 
стандарты качества жизни на-
ших людей. Поэтому мы уделя-
ем особое внимание оснащению 
медучреждений Кузбасса совре-
менным оборудованием и спец-
техникой. Повышение качества 
диагностики и лечения, забота о 
детском здоровье – наш приори-
тет. Обратившиеся за медицин-
ской помощью должны получить 
прежде всего качественное об-
следование», – отметил губерна-
тор Сергей Цивилев.

́удуͷее наступило
Простые болезни вроде просту-

ды и раньше успешно лечили на ме-
стах. А вот с диагнозами посложнее 
селянам и жителям отдалённых де-
ревень приходилось отправляться 
в крупные муниципалитеты. Дело 
хлопотное. Не совсем здоровый 
человек вынужден был весь день 
провести в дороге: доехать до го-
рода, пересесть на автобус до боль-
ницы, пробыть в медучреждении 
не меньше часа, а потом проделать 
такое транспортное приключение 
в обратном направлении. Теперь 
же в ФАПах есть высокоскорост-
ной интернет, обеспечивающий 
возможность организации телеме-
дицинских консультаций, во вре-
мя которых в постановке диагноза 
и выборе наиболее эффективной 
тактики лечения фельдшерам по-
могают коллеги из районных и об-
ластных больниц. За прошлый год 
было проведено 745 таких консуль-
таций в 136 ФАПах. Среди лидеров 

– село Тёплая Речка Ижморского 
округа (43 раза), село Даниловка 
Тяжинского округа (32 раза) и де-
ревня Шанда Гурьевского округа 
(30 раз).

«Телемедицина в Кузбассе ак-
тивно развивается. Всего в 2023 
году было проведено семь тысяч 
телемедицинских консультаций, 
прежде всего в малых территори-
ях. Там фельдшер или доктор зна-
ет, что он не брошен, что он мо-
жет рассчитывать на поддержку 
коллег. А пациент, таким образом, 
при отсутствии узких специали-
стов в его медицинской организа-
ции может получить квалифици-
рованную медицинскую помощь», 

– рассказал министр здравоохра-
нения Кузбасса Дмитрий Беглов.

На краю земли
Посёлок Майзас находится в 

живописном месте: среди гор и 
тайги. Ближайший город Между-
реченск – в 20 километрах. При-
чём добираться до него нужно 
не по ровной асфальтной доро-
ге, а через речку. Два раза в год 
переправы и вовсе нет. Случа-
ется это осенью и весной: пон-

тонный мост убирают во время 
ледохода и ледостава. В эти пе-
риоды для 400 жителей посёл-
ка особенно острым становится 
вопрос о своевременной и каче-
ственной медицинской помощи. 
Поэтому строительство нового 
фельдшерско-акушерского пун-
кта по программе модерниза-
ции первичного звена нацпроек-
та «Здравоохранение» стало для 
майзасовцев настоящим празд-
ником. Ещё до открытия порой 
у крыльца собираются очереди 
из жителей Майзаса. Заведует 
ФАПом Ирина Петровна Албага-
чиева. Каждый рабочий день для 
неё – очередная история спасения. 

«За декабрь-январь на при-
ём приходили 173 человека, на 
вакцинацию – почти 40. Удобно, 
что под рукой есть всё необходи-
мое, в том числе для проведения 
первого этапа диспансеризации», 

– рассказывает Ирина Албага-
чиева.

Часто Ирина Петровна и сама 
выезжает на дом к пациентам. Так, 
в новогодние выходные у 80-лет-
него мужчины с диагнозом ХОБЛ 
случился приступ. Мужчина на-

чал задыхаться. Ирина Петров-
на оперативно прибежала и ока-
зала экстренную помощь, а также 
назначила дополнительные об-
следования. Врач уверена, что 
присоединилась бактериальная 
инфекция. Чтобы предупредить 
дальнейшие приступы, будут вы-
яснять и устранять причину. Те-
перь дедушка находится под регу-
лярным наблюдением фельдшера 
в ФАПе.

Первые итоги
Месяц назад были открыты 

сразу два фельдшерско-акушер-

ских пункта в деревнях Покровке 
Ленинск-Кузнецкого муниципаль-
ного округа и Каралде Беловского 
муниципального округа. Покров-
ка – совсем не большая деревуш-
ка. Здесь живёт всего 148 человек. 
Теперь они получают медпомощь 
в шаговой доступности и ком-
фортных условиях. ФАП оснащён 
всем необходимым оборудовани-
ем для того, чтобы они получа-
ли плановую, неотложную и экс-
тренную медицинскую помощь. 
Не менее важно, что селяне могут 
купить здесь необходимые лекар-
ства, а не ехать в ближайшую ап-
теку за тридевять земель. Услови-
ями в небольшом медучреждении 
довольны не только пациенты, 
но и фельдшер Зинаида Кокаре-
ва, которая уже приняла 21 паци-
ента, в том числе ребёнка. Кстати, 
15 сельчан даже успели пройти 
диспансеризацию.

«Работать в светлых тёплых и 
просторных помещениях ново-
го ФАПа приятно и комфортно. 
Всё необходимое под рукой. Па-
циенты тоже рады. Каждый, кто 
приходит, говорит: «Как хорошо 
стало!», – рассказывает Зинаида 
Николаевна.

Деревня Каралда Беловско-
го муниципального округа по-
больше Покровки. Здесь живёт 
450 человек, в том числе 78 детей. 

До районной больницы в Белове 
жителям приходится добираться, 
преодолевая более чем 50 кило-
метров. Конечно же, этим людям 
важно иметь возможность полу-
чать качественную медицинскую 
помощь рядом с домом.

На оснащение здравпункта 
по распоряжению губернатора 
Сергея Цивилева было выделе-
но 1,2 млн рублей из областно-
го бюджета. Здесь есть электро-
кардиограф, гемоглобинометр, 
дефибриллятор, тонометр вну-
триглазного давления и другое 
важное оборудование. Сразу по-
сле приёма жители могут купить 
необходимые лекарственные 
препараты, не выходя из ФАПа. 
В первый месяц работы за меди-
цинской помощью уже обрати-
лись 13 взрослых и 19 детей.

«В деревне много семей с ре-
бятишками, все рады переезду 
здравпункта в современное ком-
фортное помещение. Здесь теп-
ло, светло, планировка удобная», 

– рассказала медицинская сестра 
Анастасия Плиска.

На нацпроект «Здравоохране-
ние» в Кузбассе было направлено 
свыше 3,2 млрд рублей. Средства 
вложили в приобретение совре-
менного технологичного обору-
дования и установку модульных 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов. Теперь во многих муници-
палитетах на смену старым, по-
рой пришедшим в негодность 
помещениям приходят новые 
модульные здания. Их оснаща-
ют современным медицинским 
оборудованием для проведения 
профилактических осмотров и 
диспансеризации, оказания неот-
ложной и экстренной помощи. По 
поручению губернатора Сергея 
Цивилева средства для этого на-
правляют из областного бюджета. 

В рамках программы модер-
низации первичного звена нац-
проекта «Здравоохранение», 
который реализуется по ини-
циативе президента Владими-
ра Путина, в Кузбассе за шесть 
лет открыто 183 фельдшерско-
акушерских пункта и врачебных 
амбулатории. На их оснащение 
современным оборудованием 
по распоряжению губернатора 
Сергея Цивилева выделяются 
средства из областного бюджета.

СвеǮлана ƽǯлаева.

˪о инициативе президента Российской ˮеде-
рации в ˦узбассе продолжается обновление 
ˉельдшерско�акушерских пунктов и врачеб-
ных амбулаторий в сельских территориях. 
ʳлучшения происходят в рамках программы 
модернизации первичного звена нацпроекта 
�ʰдравоохранение�.
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œżŰŪасс ȟ ŸромыƁленнаƈ 
оŸора страны

 Фото Ǐергеȸ ǁавриленко.

͒гольное сердʹе 
͏оссии

Начнём всё же с главной от-
расли региона. На этой неде-
ле произошло радостное для 
кузбасских угольщиков собы-
тие – Правительство России от-
менило таможенные пошлины 
на вывоз каменного угля. Они 
были введены в октябре про-
шлого года и должны были дей-
ствовать весь 2024 год. Размер 
пошлин зависел от курса рубля 
и составлял от 4 до 7 процентов 
от стоимости твёрдого топлива, 
продаваемого за рубеж. За отме-
ну пошлин активно выступал гу-
бернатор Сергей Цивилев. 

И на то были объективные 
причины: деньги теряли кузбас-
ские угольщики, а вместе с ними 

– и региональный бюджет. По 
предварительным оценкам, речь 
шла о 17 млрд рублей, которые 
можно было бы направить на 
социально значимые проекты, 
например строительство школ, 
больниц, детских садов. Дей-
ствуя в тесном сотрудничестве 
с Минфином и Минэнерго РФ, 
губернатор Кузбасса обратился 
к Владимиру Путину.

«Благодаря огромной под-
держке президента Владимира 
Владимировича Путина, к нам 
прислушались, нас услышали. 
Это решение, принятое в резуль-
тате наших совместных усилий, 
будет способствовать развитию 
региона. Ведь всё, что мы дела-
ем, мы делаем для кузбассовцев», 

– рассказал губернатор Сергей 
Цивилев.

Отметим, что это уже не пер-
вый раз, когда глава государства 
поддерживает инициативы гу-
бернатора Кузбасса. В прошлом 
году Владимир Путин объявил 
о выделении дополнительного 
финансирования для развития 
БАМа и Транссиба, по которым 
идут основные потоки в страны 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она. Решение очень важное, осо-
бенно учитывая тот факт, что 
из-за инфраструктурных огра-
ничений (нехватки пропускной 
способности железных дорог) 
кузбасские угольщики за по-
следние пять лет недополучили 
2,5 трлн рублей.

При этом со своей стороны 
угольщики делают шаги по раз-
витию транспортной инфра-
структуры. Так, компания ООО 
«Эльгауголь» (в Кузбассе пред-
ставлена разрезом «Кийзас-
ский») модернизировала пере-
гон частной железнодорожной 
линии Эльга – Улак, что позво-
лило увеличить пропускную 

способность железной дороги 
с 4 до 30 миллионов тонн гото-
вой продукции в год. ОАО «Куз-
бассразрезуголь» занимается 
проектированием и строитель-
ством железнодорожной ветки 
от угольного терминала на за-
падном берегу Кольского за-
лива, а также строит терминал 
к станции Мурмаши-2. Сейчас 
компания реализует мощный 
проект по строительству угле-
сборочной станции Юрково, ко-
торая находится в районе Калта-
на. Его воплощение в жизнь по-
зволит увеличить погрузку угля 
в два раза. 

Несмотря на ряд сдержива-
ющих факторов, угольная от-
расль Кузбасса развивается. За 
предыдущие пять лет было 
построено и введено в строй 
11 предприятий (6 разрезов, 
3 углеобогатительные фабрики, 
2 шахты). Благодаря этому было 
создано 4 270 новых рабочих мест.

͊итьё будуͷего
В Кузбассе динамично разви-

вается металлургия. За послед-
ние пять лет в неё было вложено 
более 48,1 млрд рублей. Сред-
ства пошли на запуск новых 
производств и модернизацию 
действующих с учётом экологи-
ческих программ. Остановимся 
на некоторых из них подробнее.

В 2021 году АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК» и «Эр Ликид» запусти-
ли в эксплуатацию новое кисло-
родное производство. Жидкие 
криогенные продукты и сжа-
тые газы в баллонах поставляют 
промышленным предприяти-
ям региона. Сейчас идёт рекон-

струкция коксовой батареи № 
2, которая позволит создать но-
вые мощности по производству 
металлургического кокса влаж-
ностью 6 процентов в объёме 
750 тысяч тонн в год.

К 2026 году закончится заме-
на электролизеров на агрегаты 
усовершенствованной конструк-
ции, которую проводит АО «РУ-
САЛ Новокузнецк». Благодаря 
этому значительно снизятся ва-
ловые выбросы загрязняющих 
веществ, в том числе на 91 про-
цент уменьшатся выбросы ги-
дрофторида.

В 2022 году ПАО «Кокс» на-
чал строить комплекс печей без 
улавливания химических про-
дуктов коксования нового типа 
производительностью 600 ты-
сяч тонн кокса в год. Реализация 
этого проекта позволит сокра-
тить выбросы вредных веществ 
более чем на 40 процентов.

К 2026 году на 4,8 тысячи 
тонн в год сократятся выбросы 
загрязняющих веществ на АО 
«Кузнецкие ферросплавы». Это 
произойдёт благодаря модерни-
зации газоочистного оборудова-
ния на предприятии.

У металлургического ком-
плекса Кузбасса большие пер-
спективы развития. Они связаны 
с массовым производством ме-
таллопродукции с высокой доба-

вочной стоимостью на базе суще-
ствующих предприятий, а также 
внедрением технических реше-
ний по переработке техногенных 
отходов в сырьё и материалы, ко-
торые будут пригодны для про-
изводства металлургической 
продукции и продукции обще-
хозяйственного назначения.

КраΨ больͶоΨ химии
Несмотря на санкционные 

ограничения, химические пред-
приятия Кузбасса продолжают 
реализацию инвестиционных 
проектов. Это позволяет им вне-
дрять новые технологии произ-
водства и средства автоматиче-
ского управления и контроля, 
увеличивать производитель-
ность труда и снижать себестои-
мость готовой продукции. За по-
следние пять лет инвестиции в 
химическую отрасль составили 
более 35,6 млрд рублей.

У нас в регионе техническое 
перевооружение происходит в 
ООО «ПО «ТОКЕМ». Его цель – 
довести характеристики про-
дукции до особых требований 
потребителей, среди которых 
атомные станции России и Бе-
ларуси, а также плавучая атом-
ная ТЭС «Академик Ломоносов». 
Ещё одно перспективное на-
правление – разработка и при-
менение смол в системах очист-
ки и получения ультрачистой 
воды, которая используется в 
микроэлектронике.

ООО «Поли-СМ» воплощает 
в жизнь инвестиционные проек-
ты по запуску производства ком-
позитных решетчатых настилов 
для пешеходных переходов и 
двухкомпонентных полиурета-
новых смол для упрочнения по-
род кровли в очистных и подго-
товительных забоях шахт.

В 2022 году ООО «Химпром» 
запустило производство гипо-
хлорита кальция и этиленхлор-
гидрина. Последнее не имеет 
аналогов в России и использует-
ся для создания продукции для 
оборонной промышленности.

На промышленной площадке 
КАО «Азот» реализованы про-
екты производства неконцен-
трированной азотной кислоты и 
водорода, обновлены существу-
ющие агрегаты производства 
аммиачной селитры. На заво-
де создана служба по развитию 
производственной системы. 

«Сегодня мы активно рабо-
таем над установкой по выпуску 
жидкой углекислоты. При вводе 
в эксплуатацию здесь планирует-
ся создать не менее 45 новых ра-
бочих мест. Жидкая углекислота 
используется в газации напитков, 
сельском хозяйстве, металлур-
гии, добывающей промышлен-
ности, медицине и других сферах. 
Новое производство позволит по-
крыть потребность в продукции 
на территории СФО. Особенно-
стью нашей углекислоты станет 
низкая себестоимость по сравне-
нию с конкурентами: компании 
на рынке вырабатывают двуокись 
углерода из природного газа, а мы 
будем получать её из побочного 
газа в цикле производства аммиа-
ка на КАО «Азот». Таким образом, 
то, что на сегодняшний день ути-
лизируется предприятием, ста-
нет ценным ресурсом для нового 
производства», – рассказал гене-
ральный директор КАО «Азот» 
Андрей Вишневский.

͋аͶиностроение 
на подёме

Перед предприятиями маши-
ностроительной отрасли сегод-
ня стоит целый ряд задач. Это 
диверсификация рынков сбы-
та (особенно в новые регионы 
России и страны ближнего за-
рубежья), разработка и выпуск 
новых видов продукции, модер-
низация действующих произ-
водств и их экологизация.

За последние пять лет в маши-
ностроение инвестировали бо-
лее 9,7 млрд рублей. В этот пе-
риод в регионе появилось два 
новых крупных предприятия: 
официальный дилер компании 
«БЕЛАЗ» в Кузбассе – ООО «Бе-
лаз-24» и ООО «Завод инноваци-
онного машиностроения». Оно 
является резидентом ТОСЭР Но-
вокузнецк и занимается произ-
водством монорельсового шахт-
ного транспорта, разработкой и 
выпуском горно-шахтного обо-
рудования для добывающих 
предприятий Кузбасса и страны.

В 2023 году в Кузбассе из-
готовили проходческий ком-
байн, который эксплуатируется 
при добыче алмазов и проход-
ке подготовительных вырабо-
ток. Его произвели участники 
межрегионального промыш-
ленного кластера «КЭМЗ», в 
который входят предприятия 
Кузбасса, Донецкой Народной 
Республики и Томской обла-
сти. В свете взятого курса на им-
портозамещение важно, что вы-
пускаемая здесь проходческая 
техника полностью состоит из 
отечественных комплектующих.

АнǠреǥ ǁрмолȵǦ.

ʮобыча чёрного золота является визитной 
карточкой нашего региона. Но не на одной 
только угольной отрасли держится ˑкономи-
ка ˦узбасса и его промышленный потенциал. 
ʭольшие достижения есть у химиков, 
металлургов и машиностроителей. 
Рассказываем о них подробнее.

// между тем

Ȥколо 54 тысяɔ ɔеловек рабо-
тат на химиɔеских
 металлур-
гиɔеских и машиностроитель-
ных ȯредȯриятиях региона. 
ȿа ȯоследние ȯять лет на них 
было создано ȯоɔти 6 тысяɔ 
новых рабоɔих мест. ȿарȯлаты 
в ɚтих отраслях растут и яв-
лятся одними из самых вы-
соких в регионе. ȥостуȯления 
налоговых ȯлатежей от ȯред-
ȯриятий в консолидирован-
ный бджет Кузбасса за ȯре-
дыдуɖие ȯять лет составили 
более 93 млрд рублей.
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// знай наших!

// фестиваль

ŋ лżƀƁиž 
траŭиſиƈž 
ŭżžовой мżŰыки

 Фото предоǯтавлено ǊузееǪ ǆǅǌ ǈузǟаǯǯа.

Высшей награды среди «Про-
довольственной группы това-
ров» удостоился кондитерский 
цех «Элани». Предприятие было 
основано в Кемерове в 2015 году 
и специализируется на произ-
водстве мучных кондитерских 
изделий. 

«За восемь лет работы мы 
смогли добиться немалых успе-
хов. Сегодня производимая про-
дукция превышает сто наимено-
ваний – это изделия из слоёного, 
дрожжевого, песочного и сдоб-
ного теста, бисквитные рулеты, 
кексы, а также другие сладости, 

– рассказал директор цеха Ашот 
Григорян. – Наши специалисты 
уделяют большое внимание ана-
лизу спроса на рынке и опера-
тивно реагируют на потребности 
клиентов. Поэтому ассортимент-
ный портфель регулярно попол-
няется актуальными, конкурен-
тоспособными новинками».

На предприятии установлена 
жёсткая система контроля каче-
ства на всех этапах производства, 
позволяющая гарантировать ка-
чественный и безопасный про-
дукт. Кондитерские изделия
цеха реализуются по всему Си-
бирскому федеральному округу. 
Одной из основных задач ком-
пании на сегодняшний день яв-
ляется расширение географии 
сбыта.

Предприятие тесно сотруд-
ничает с кемеровским технику-
мом индустрии питания и сфе-
ры услуг. Студенты проходят 
производственную практику и 
обучаются тонкостям конди-
терского мастерства. Здесь они 
получают возможность прини-
мать участие в полном цикле 
создания изделий от замеса те-
ста до расфасовки готовой про-
дукции.

Проверить себя
На конкурс кондитеры пред-

ставили сразу два изделия, кото-
рые уже давно входят в ассорти-
мент цеха: шарлотку с яблоками 
и слоёные язычки с изюмом. 

«Участие приняли не ради 
того, чтобы заявить о себе, а что-
бы проверить, как мы работаем, 
в правильном ли направлении 
идём или что-то нужно подпра-
вить. В каждом конкурсе пред-
приятие приобретает опреде-
лённый опыт», – уверена Галина 
Ибраева, технолог с 30-летним 
стажем. 

Требования у комиссии дей-
ствительно были жёсткие. По-
мимо вкусовых характеристик, 
изделия должны были отве-
чать целому ряду показателей, 
например регулярно в течение 
трёх лет проходить экспертизу 

на качество. Все протоколы ис-
следований нужно было прило-
жить к пакету документов. Во 
время конкурса сладости опять 
проверили и присвоили наивыс-
шие баллы по всем параметрам. 
Конкурс проходил дистанцион-
но, а результаты объявили в пря-
мом эфире. 

«Это было очень приятно. 
Наш небольшой цех удостоился 
признания на международном 
уровне. До этого три года подряд 
мы участвовали в нашем, регио-
нальном «100 лучших товаров 
Кузбасса» и тоже всегда занима-
ли призовые места», – рассказа-
ла Галина Ибраева. 

СвеǮлана ƽǯлаева.

Śлаŭкаƈ ŸоŪеŭа
˦ондитерский цех из ˦узбасса стал обладателем золотой медали отбо-
рочного ˑтапа международного конкурса �ʲучшие товары и услуги –
ˤ˥˧˧ˢ – �ͽ���. ˪обедители были обˎявлены в конце прошлого года 
в ʮоме ˪равительства Новосибирской области. 

// между тем

͋͆̈́͒ͅН̀͏͍̈́Н͍ͅ П͏͈͇Н̀Н͈ͅ
ȥо итогам отбороɔного ɚтаȯа 2023 года звание ȯо-
бедителя и высшу награду – золоту медаль ȯо-
луɔили более 70 российских ȯредȯриятий
 ȯред-
ставляɖих разлиɔные сферы бизнеса. Все они 
ȯоказали высокие результаты ɚксȯертной оɓенки 
каɔества ȯроизводимой ȯродукɓии и сервиса.
Имена ȯобедителей отбороɔного ɚтаȯа были обɗ-
явлены в формате видеотрансляɓии из Дома ȥрави-
тельства Новосибирской области. ȿаȯись мероȯрия-
тия и сȯисок ȯобедителей достуȯны для ȯросмотра 
на офиɓиальном сайте ȯроекта� ALLHK�@>FF:.KM.
Международный конкурс «֩уɔшие товары и услуги – 

ȟЕММА» ȯроводится с 2002 года. Структура ȯроекта 
вклɔает в себя офиɓиальные ȯредставительства в 
Китае
 Бразилии и Болгарии. ȟеография ȯартнȴров 
за всȴ время работы насɔитывает 64 страны. ȿадаɔа 
конкурса – выявление конкурентосȯособных и ȯер-
сȯективных ȯредȯриятий разлиɔных отраслей ȯро-
изводства и услуг в России.
В ɔисле клɔевых критериев независимой ɚксȯерт-
ной оɓенки ȯроекта «ȟЕММА» – соответствие ȯред-
ȯоɔтениям современного ȯотребителя
 ȯрименение 
новейших достижений в области каɔества на миро-
вом рынке
 неȯрерывное развитие и уровень веде-
ния бизнес-ȯроɓессов в организаɓии.

ˣ ˧узее изобрази-
тельных искусств 
˦узбасса состоялось 
открытие музейной 
ˑкспозиции �Родные 
берега�.

Выставка, посвящённая миру 
семьи и детства, начала работу 
в целях популяризации госу-
дарственной политики в сфере 
защиты семьи, сохранения се-
мейных ценностей, приуроче-
на к Году семьи. Музейная кол-
лекция, раскрывающая тему 
семейных отношений, детских 
радостей, преемственности 
родственных связей, собира-
лась на протяжении более по-
лувека. Она насчитывает около 
400 единиц хранения и ныне де-
монстрируется впервые. В экс-
позицию вошли более ста про-
изведений: живопись, графика, 
скульптура, декоративно-при-
кладное искусство. Созданные 
на протяжении длительного пе-
риода, начиная с конца XIX сто-
летия, они представляют ис-
кусство художников разных 
регионов нашей страны: Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, цен-

тральной полосы России и быв-
ших союзных республик, Урала 
и Сибири.

Построение экспозиции, 
разделённой на локальные 
зоны, развёрнуто по принципу 
«единство многообразия». Все 
произведения, посвящённые 
единой тематике, сгруппиро-
ваны по разным залам согласно 

своим аспектам: материнство, 
родительский дом, семейное 
бытование, детство. Произве-
дения, отражающие жизнь и 
традиции коренных народов 
Сибири и народов бывших со-
ветских республик, выделены 
отдельно. Выставка будет до-
ступна для посещения до лета 
этого года.

Губернаторский духовой оркестр Кузбасса – участ-
ник III музыкального фестиваля Валерия Халило-
ва, который будет проходить с 19 января по 4 февра-
ля более чем в 45 городах России. Для оркестра это 

большая честь и большая ответственность: именно Вале-
рий Михайлович стал инициатором создания духового ор-
кестра в Кузбассе.

24 января на сцене филармонии Кузбасса выступит Гу-
бернаторский духовой оркестр (художественный руково-
дитель и главный дирижёр Анатолий Кашеваров). В про-
грамме примет участие Губернаторский камерный хор и 
солисты Галина Сологуб (сопрано), Дмитрий Ганин (тенор), 
Олег Смолин (баритон), Евгений Плотницкий (баритон), а 
также хор «Звезда» воспитанников Кемеровского прези-
дентского кадетского училища.

Фестиваль Валерия Халилова приурочен к 140-летию 
со дня рождения русского и советского военного дирижё-
ра, композитора полковника Василия Ивановича Агапкина, 
автора одного из самых узнаваемых музыкальных симво-
лов нашей страны – марша «Прощание славянки». Худо-
жественным руководителем фестиваля в 2024 году станет 
дочь заслуженного музыкального деятеля Мария Хали-
лова. «Для меня большая честь продолжать деятельность 
моего отца – популяризировать духовую музыку, которая 
была для него смыслом жизни, – отметила Мария. – Ва-
лерий Михайлович говорил, что духовая музыка – это не 
только привычные всем марши и вальсы, духовой оркестр 
способен исполнять музыку любых жанров».

ǋоǠǟоǮовила  Анна ǎимоȰǯǦ.

// выставка

śёŸлый мир семƅи и ŭетства
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˪роект �ʰемляки� готовится областной газетой �˦узбасс� совместно с ˦узбасской региональной организацией ветеранов.

// гордимся

Řоƀётный ветеран 
ŋысоſкаƈ

В 2023 году Клавдия Ивановна была удостоена 
звания «Почётный ветеран города Кемерово», сей-
час она является председателем областной обще-
ственной организации «Союзная общественная па-
лата Россия – Беларусь».

Родилась Клавдия Ивановна в селе Рясна Брест-
ской области. В Кузбасс попала, сопровождая в по-
ездке родственницу. И осталась на всю жизнь. Пока 
гостили в Кемерове, горком комсомола предло-
жил поработать вожатой в пионерском лагере, пото-
му что опыт у неё уже был. А затем директор школы 
№ 24 Р. Г. Цецульников уговорил остаться и трудить-
ся старшей пионервожатой. С этого времени он стал её 
наставником на всю жизнь. Так началась кемеровская 
страница в биографии Клавдии Ивановны Высоцкой, 
и этот этап продолжается уже 65 лет. Все они связаны с 
жизнью и работой в Рудничном районе Кемерова.

Позже была работа в райкоме комсомола. Пригла-
шали перейти и в обком ВЛКСМ, но секретарь райко-
ма партии Г. В. Корницкий настоял, чтобы она рабо-
тала в Рудничном районе. 24 года Клавдия Ивановна 
работала в Рудничном райкоме партии, многие годы 
была секретарём райкома по идеологической работе. 
В сферу её влияния входило развитие медицинских и 
учебных заведений, очагов культуры и школьных му-
зеев, создание спортивных баз и детских площадок. 
Затем 18 лет она была преподавателем и методистом 
Кемеровского горнотехнического техникума. Высоц-
кой довелось работать с  замечательными людьми: 
В. Д.  Дроздовым, Г. В. Корницким, Н. В. Никифоровым, 
Ю. И. Дьяковым, А. П. Левченко, Г. И. Трошковым, 
Е. В. Кухаренко.

͒роки Ͳронтовиков    
Война пришла в её родное село, когда ей было 

всего четыре года. Освободили село от фашистов, 
когда ей было уже семь. Тогда и пошла она в пер-
вый класс. Учителем был участник войны. С ними 
же, ветеранами войны, она общалась, когда рабо-
тала старшей пионервожатой. На школьных тор-
жественных линейках в почётные пионеры при-
нимали фронтовиков. «До сих пор вспоминаю 
эти встречи, для меня эти люди, участники вой-
ны, были как братья по крови. Я же сама пережила 
войну», – говорит Клавдия Ивановна.

Ей довелось встречаться и общаться с легендар-
ными людьми. Например, с семьёй Шнапир-Крей-
дич, в которой супруг – участник 3-го съезда пар-
тии, на котором выступал В. И. Ленин, жена училась 
у Н. К. Крупской. В райкоме комсомола работала с 
Я. Г. Измаденовым, В. В. Лисом, С. Т. Балабановым, 
Г. Ф. Внуковым, которые создавали ветеранские ор-
ганизации в Рудничном районе. Клавдия Иванов-
на набиралась опыта у ветеранов Г. П. Лопаткина, 
А. А. Пантеева, П. В. Белоусова, Героев Социали-
стического Труда Е. А. Бурлова, А. Д. Ракитянского, 
Д. М. Плотникова.

Много лет К. И. Высоцкая руководила комисси-
ей по работе с ветеранами Великой Отечественной 
войны и военной службы городского совета вете-
ранов. «Мне выпала честь работать с такими людь-
ми, как А. В. Сидоров, В. Н. Ягонский, А. В. Котенко, 
А. М. Терехов, А. В. Абоносимов, Г. Г. Новиков, 
А. Ф. Гаголин», – вспоминает Клавдия Ивановна. 
Работали под девизом: «Дойти до каждого ветера-
на». Держали связь с областным военкоматом, му-
зеями, сотрудничали с банками, решали вопросы 
с аптеками, доставляли подарки маломобильным 
ветеранам, организовывали встречи участников 
войны. Тесно сотрудничали с ветеранской газе-
той «Земляки», которая помогала найти кузбассов-

цев – участников Великой Отечественной войны, 
освобождавших Белоруссию. Отдельным направ-
лением была работа по военно-патриотическому 
воспитанию молодёжи. Участвовали в различных 
акциях, в их числе – «Помоги собраться в школу», 
встречались с молодёжью в университете, школах, 
кадетском корпусе, детских садах.

Многие годы К. И. Высоцкая – председатель об-
щественной организации «Союзная общественная 
палата Россия – Беларусь». Она соавтор и консуль-
тант многих книг. Ею передан в Кемеровский го-
родской архив личный фонд памятных документов. 
Клавдии Ивановне посвящено много публикаций 
в газетах, в том числе и центральных.

За многолетний и добросовестный труд К. И. Вы-
соцкая награждена медалью СССР «За трудовую 
доблесть», знаком «Трудовая слава» III степени, 
почётным знаком Российского комитета ветеранов 
войны и военной службы, медалью «Патриот Рос-
сии», медалями «За особый вклад в развитие Куз-
басса» II и III степени, «За веру и добро», «За слу-
жение Кузбассу», бронзовым знаком «За заслуги 
перед городом Кемерово», юбилейными медалями 
и многими другими наградами.

На протяжении трудовой и ветеранской дея-
тельности опорой для К. И. Высоцкой были и оста-
ются её родные: муж Василий Павлович и сын 
Сергей с семьёй.

И сегодня К. И. Высоцкая активно продолжа-
ет ветеранскую деятельность. Её можно встретить 
на различных мероприятиях, возложении цветов 
к памятникам, посвящённым участникам войны. 
Она член бюро Кемеровской городской обществен-
ной организации ветеранов. По-прежнему видит 
добро в каждом человеке и помогает людям. И 
остаётся в делах боевой, стремительной, энергич-
ной пионервожатой, комсомолкой, секретарём рай-
кома, идеологом, патриотом.

Ǉ. ǇеǦомȭева�
ǫреǭǭ�ȭенǮр ǆемеровǭǦоǥ ǟороǠǭǦоǥ 

оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии веǮеранов. 

// итоги 

ŧŪилеи 
и Űнаƀимые 
соŪытиƈ

Юргинцы готовятся отметить 75 лет своему городу, а жи-
тели Юргинского муниципального округа – столетие. Значи-
тельный вклад в развитие этих территорий внесли люди пен-
сионного возраста. Многие из них сегодня активно участвуют 
в жизни ветеранских организаций. 24 января состоится теле-
мост «Юрга – прошлое, настоящее, будущее», среди участни-
ков которого будут представители старшего поколения.

Исполнилось сто лет жительнице Междуреченска 
А. Н. Геращенко. Её жизнь вместила целую эпоху. Анна 
Николаевна пережила блокаду Ленинграда, тяжёлые во-
енные и послевоенные годы. Она воспитала девятерых де-
тей. Сегодня её внуки участвуют в СВО. Юбиляра тепло 
поздравил губернатор Кузбасса С. Е. Цивилев. Здоровья 
вам, уважаемая Анна Николаевна!

2024 год президент России объявил Годом семьи. Тем 
приятнее поздравить с 55-летием совместной жизни су-
пругов Прозоровых из Кемерова – Виктора Ивановича 
и Тамару Георгиевну. Трудовая жизнь их была связана с 
горными предприятиями. Виктор Иванович много лет 
возглавлял Кузбасский совет ветеранов угольной про-
мышленности. От имени активистов поздравляем семью 
Прозоровых с этим событием!

20 января в Губернском центре спорта «Кузбасс» в тор-
жественной обстановке закроется ХХII спартакиада вете-
ранов спорта областного центра и ХIV спартакиада вете-
ранов среди профессиональных советов. Здесь же будет 
дан старт новым спартакиадам, посвящённым Году семьи.

13 января, в День российской печати, наши обществен-
ные территориальные и ведомственные организации по-
здравляли ветеранов-журналистов, членов пресс-центров. 
Благодаря им ветеранские организации издают книги. 
Областной ветеранский штаб дорожит такими своими из-
даниями, как «Ветераны Кузбасса. Помним. Верим. Жи-
вем», «Ветеранский вестник» и многотомник «Из истории 
ветеранского движения». 

Возглавив два десятка лет назад областной ветеранский 
штаб, я предложила написать первую книгу, в которую вош-
ли и строки истории организаций, и зарисовки о лидерах и 
активистах общественного движения, объединившего пред-
ставителей старшего поколения земляков. «Ветеранский 
вестник» на протяжении нескольких лет освещал насыщен-
ную работу организаций, публиковал воспоминания и от-
клики на актуальные события в жизни активистов. Теперь и 
«Вестник» уже история. Я была одним из трёх учредителей 
многотомного издания, выпущенного на основе архивных 
документов, наряду с известными историками-архивистами 
и писателями М. М. Кушниковой и В. В. Тогулевым.  

Хочется отметить и такой факт из истории ветеранско-
го движения, когда ветераны-журналисты возглавляли 
территориальные организации. 

Сегодня это Лариса Егорова в Яйском районе, Алек-
сандр Евдокимов в Юрге и Татьяна Паньковская в Юргин-
ском районе. Кемеровское отделение Союза журналистов 
России по традиции приурочило ко Дню российской пе-
чати спартакиаду. Наряду с молодыми кадрами в ней уча-
ствуют и ветераны кузбасской журналистики. 

В этот раз в плавании достойно выступили председа-
тель Кемеровской областной организации Союза журна-
листов Валерий Качин и Сергей Лепихин. Игорь Алёхин 
выбрал настольный теннис. Приняли участие в спартаки-
аде активист ветеранского движения, председатель реви-
зионной комиссии Союза журналистов и член обществен-
ного совета Министерства культуры Кузбасса Геннадий 
Мызин и участник легендарной команды «Гонорар-82» 
первого состава Владимир Михеев. 

Особо хочется поздравить с профессиональным празд-
ником сотрудников редакции областной газеты «Кузбасс» 
во главе с главным редактором Василием Королёвым, с 
которыми нас связывает творческий совместный проект 
«Земляки», и его куратора Оксану Сохареву.

ǉ. ǋ. ǉевороǮова�
 ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǆемеровǭǦоǥ реǟионалȳноǥ 

орǟаниǣаȭии веǮеранов.

ʻтот год ветеранская организация 
начала с чествования юбиляров.

˦огда к ˦емеровскому городскому совету ветеранов, на ˣесенней, 
стремительной походкой приближается ˑнергичная ˦лавдия ʱвановна 
ˣысоцкая, совершенно не верится, что в январе �ͽ�� года ей исполни-
лась очередная дата ��ͽ плюс�. ˢ зайдёт она в здание совета – 
и закипает жизнь�
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 Фото ǯ ǯайта ƾдǪиниǯтраȯии Ǎравителȵǯтва ǈузǟаǯǯа.

Показали себя
В 2021 году Росмолодёжь уч-

редила Всероссийскую премию 
молодёжных достижений «Вре-
мя молодых», которая вручает-
ся в нескольких номинациях за 
работу и выдающиеся заслуги 
в государственной молодёжной 
политике. Организаторы поощ-
ряют лидеров молодёжных об-
щественных объединений, биз-
нес-структур, а также отдельных 
деятелей, которые вносят вклад 
в развитие молодёжной полити-
ки. В Кузбассе тоже организуют-
ся подобные профессиональные 
состязания, но только в инди-
видуальных номинациях. Фе-
деральный же проект оценивал 
и командную работу.

Специалисты кемеровского 
отдела молодёжной политики 
(ОМП) имеют большую практи-
ку за плечами, поэтому принять 
участие в профильном конкурсе 
было естественно, тем более ре-
бята не стали упускать возмож-
ность на всероссийском уровне 
показать навыки и знания. 

Кемеровский ОМП объеди-
няет деятельность всех школь-
ных, студенческих отрядов, 
сотрудничает с молодыми спе-
циалистами государственных 
и коммерческих предприятий, 
проводит сотни творческих, 
спортивных, патриотических и 
иных мероприятий, устраива-
ет фестивали и конкурсы, руко-
водит волонтёрскими отрядами 
города. Специалисты принима-
ют активное участие в органи-
зации таких масштабных еже-
годных событий, как конкурсы 
социально значимых проек-
тов «Кемеровское молодёжное 
вече», «Молодая семья Кеме-
рова», «Молодое лицо города», 
«Волонтёр Кемерова», «Чемпи-
онат по закрашиванию опасной 
рекламы», «Новогодний бал до-
бровольцев», «Киберспортив-
ный турнир «Кубок Ариадны» 
и многие другие. 

«У нас огромный опыт в про-
ведении мероприятий различ-
ной направленности, это и стало 
для нас ключом к победе. Чув-
ствовалось, что мы имеем боль-
ше практических навыков, чем 
наши соперники, поэтому зада-
ния для нас были несложными, 
мы просто делились опытом, а 
не выдумывали гипотетические 
решения тех или иных вопросов 
в предложенных ситуациях», – 

сказала Эллина Фетисова, спе-
циалист профильного отдела ад-
министрации города Кемерово.

В ходе испытаний ребята ре-
шали тестовые задания, вели 
проектную деятельность, игра-
ли в деловые игры, где иска-
ли решения различных кейсов, 
участвовали в стратегической 
сессии, разбирали ситуации из 
практики. Сложными эти зада-
ния им не показались, но и по-
беда досталась нелегко: специ-
алисты проходили испытания 
поэтапно с августа по декабрь 
2023 года. По итогам из 23 
участников заочного тура толь-
ко 10 команд попали в финал.

«В нашей номинации были 
команды примерно одного уров-
ня. Мы не состязались с теми, 
кто работает с молодёжью го-
родов-миллионеров, среди на-
ших соперников были команды 
из таких же небольших городов 

– Горловки, Крыма, Тюмени. Но 
жюри не смотрели на ресурсную 
базу, а оценивали то, как мы вза-
имодействуем в команде, какие 
идеи предлагаем и какие смыс-
лы закладываем в нашу работу, – 
рассказала Анастасия Фёдорова, 
специалист молодёжной поли-
тики администрации Кемерова. 

– Но участники из крупных го-
родов и больших коммерческих 
структур боролись за победу в 
индивидуальных номинациях, 

поэтому у нас была возможность 
узнать, какие проекты реализу-
ют они у себя и какие секреты им 
помогают успешно работать».

Конкурс 
не для победы – 
для роста

Программа для специалистов 
сферы молодёжной политики 
строилась в основном из обра-
зовательных мероприятий, где у 
ребят была возможность не толь-
ко проявиться, но и получить но-
вые знания и навыки. Каждый 
этап позволял почерпнуть участ-
никам что-то новое для себя, по-
этому конкурс стал возможно-
стью повысить квалификацию.

Одно из заданий – разбор рис-
ков, где участники смогли на-
глядно рассмотреть ситуации, 
сильно влияющие на качество 
проведения мероприятия, но 
требующие принятия незамед-
лительного решения. Пример, 
который привели кемеровча-
не, – задержка значимого гостя, 
от которого зависит ход даль-
нейших событий. Наша команда 
признаётся, что такие ситуации 

возникали в их практике, пото-
му задания не вызывали у них 
удивления, возмущения и со-
противления. Интереснее было 
послушать коллег, чтобы взять 
их предложения на вооружение 
и самим взглянуть на привыч-
ные ситуации под другим углом.

На очном конкурсном отборе 
кемеровчане защищали стратегию 
развития молодёжной политики 
в муниципалитете, которую бу-
дут реализовывать в наступившем 
году. И здесь снова специалисты 
ориентировались не на богатство 
фантазии, а на те задумки, кото-
рые смогут воплотить в работе. 

«Члены жюри оценивали не 
наши гипотетические предложе-
ния, а реальные проекты, которые 
нам уже удалось реализовать в го-
роде и которые получат продол-
жение в будущем году. Здорово, 
что мы получали тут же обратную 
связь по нашим идеям и смог-
ли скорректировать их. Обще-
ние с экспертами дало нам новые 
знания, которые мы однозначно 
применим в нашей работе», – от-
метил Фёдор Горб, начальник от-
дела молодёжной политики адми-
нистрации Кемерова.

Новые технологии 
работы с молодёжью

Для участия в очном этапе с 
командой специалистов ОМП 
администрации города Кемеро-
во поехал и главный специалист 
Кузбасского молодёжного цен-
тра магистрант КемГУ Егор Ере-
меев, который стал победителем 
в индивидуальной номинации 
«Технологии работы с молодё-
жью». 

Егор сам выходец из город-
ских и областных молодёжных 
движений, где проявлял навыки 
ещё в школьном возрасте. Сей-
час же молодой человек продол-
жает реализацию общественных 
проектов в родном вузе и на ре-
гиональном уровне. Он участву-
ет в организации крупных вы-
ездных школ для молодёжи, в 
том числе для коллег, где прово-
дится обучающая программа. 

«Конкурс позволил мне уви-
деть свои сильные стороны и 
обратить внимание на те сфе-
ры, где пока не хватает теорети-
ческих знаний и практических 
навыков. Я увидел значимость 
маркетинга в нашей работе и 
заинтересовался сейчас этой 
темой, поэтому буду изучать. 
Удивили коллеги из Нижнего 
Новгорода и Ямала, их опыт ве-
дения социальных сетей сильно 
меня вдохновил: визуал, напол-
нение рубрик, использование 
современных технологий – всё 
это сразу же захотелось приме-
нить и в своей работе. Думаю, 
что с нашей областной командой 
мы внедрим некоторые новые 
идеи в проведении оффлайн-ме-
роприятий уже в этом году», – 
поделился Егор Еремеев. 

Участие в конкурсе для моло-
дого специалиста тоже открыло 
новые идеи и вдохновило на вне-
сение новшеств в старые проек-
ты. Полученным опытом специ-
алист уже поделился с коллегами 
и зарядил их на модернизацию 
молодёжной политики в реги-
оне, чтобы вовлечь молодёжь в 
общественную жизнь и сформи-
ровать активную гражданскую 
позицию подрастающего поко-
ления.

Ребята признаются, что по-
лученный в конкурсе опыт по-
зволил им иначе взглянуть на 
свою работу, взять для себя но-
вые формы взаимодействия с 
молодёжью, составить список 
литературы, которая расширит 
знания и улучшит навыки. Ещё 
одним плюсом участия в кон-
курсе кемеровчане выделяют 
новые знакомства с коллегами 
из других регионов. В будущем 
специалисты мечтают устроить 
мероприятие по обмену опытом 
с командами тех территорий, с 
которыми удалось познако-
миться, чтобы поделиться нара-
ботками, получить новый инте-
ресный опыт и почерпнуть идеи 
для развития молодёжной поли-
тики в Кузбассе.

ǁвǟениȶ ƽлиǣниǦова.

ŕолоŭёůнаƈ Ÿолитика 
на высоте�
ˣ декабре кузбассовцы получили премию 
молодёжных достижений �ˣремя молодых�. 
ˬпециалисты отдела молодёжной политики 
администрации города ˦емерово ˮёдор ˤорб, 
ˢнастасия ˮёдорова и ʻллина ˮетисова стали 
лучшими в номинации �˦оманда муниципали-
тета�, а главный специалист ˦узбасского 
молодёжного центра магистрант ˦емˤʳ 
˥гор ˥ремеев стал победителем в номинации 
�˭ехнологии работы с молодёжью�.
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 Фото автора.

// будем здоровы

œорƅ� симŸтомы� вакſинаſиƈ� ослоůнениƈ

– Анна, заразность кори – 
почти стопроцентная, а дети 

– в зоне риска. У невакцини-
рованных детей младшего 
возраста (до 5 лет) отмеча-
ется самый высокий риск за-
болевания корью и самый 
высокий риск развития ос-
ложнений. Как можно этого 
избежать?

– Ещё в 2000-х годах в мире 
миллионы детей умирали от 
кори. Медицинское сообщество 
мира решило максимально сни-
зить заболеваемость, как след-
ствие, и смертность от этой бо-
лезни. Для этого нужно было 
достичь в странах, поставивших 
эту цель, вакцинации от кори 95 
процентов. В России за первые 
20 лет XXI века корь была прак-
тически ликвидирована. Ред-
кие вспышки по стране никого 
не пугали. В связи с эпидемией 
ковида, снижением числа вак-
цинированных с 2022 года мы 
наблюдаем рост кори во многих 
городах. И врачи, которые виде-
ли её только на страницах учеб-
ника, снова столкнулись с этой 
инфекцией. И в нашей стране 
снова появились смерти от кори.

– Корь – заболевание вирус-
ное. Заразиться можно толь-
ко от больного человека?

– Да, но тонкость в том, что 

корь может нетипично про-
являться у некоторых. Или 
поздно диагностируется. Ро-
дители могут думать, что это 
просто ОРВИ или аллергия. 
Корь крайне заразна. Даже ми-
молётный контакт в подъез-
де дома, даже если вы живё-
те в квартире выше больного 
(по вентиляции) – все эти ва-
рианты реальны. И если корь 
выявлена в многоквартирном 
доме, то весь дом, все его жите-
ли подлежат опросу на предмет 
вакцинации и контролю. К сча-
стью, через предметы корь не 
передаётся. Только по воздуху. 
И вирус легко разрушается, он 
не сохраняется более получаса 
в окружающей среде.

– Как проявляется корь?
– Как ОРВИ. Температура, ко-

торая у малышей может быть не-
высокой или даже отсутствовать, 
насморк, кашель, конъюнктивит 
и сыпь.

– Расскажите о сыпи под-
робнее, пожалуйста.

– Начинается она с лица, с 
кожи за ушами, потом рас-
пространяется ниже: на шею, 
грудь, плечи. На второй день, 
как правило, она захватыва-
ет уже и кисти рук, а на третий 
день – ноги. Сыпь – насыщен-
ного розового цвета и припод-
нимается над кожей. Она мо-
жет отцветать с пигментацией 
кожи, словно после синяков, 

может быть шелушение кожи 
после сыпи.

– К счастью, большинство 
случаев кори протекают лег-
ко. Но...

– Из-за того что она легко рас-
пространяется, много случаев 
болезни. А это значит, какие-
то случаи будет тяжёлыми и 
даже летальными. Из-за коре-
вой пневмонии, энцефалита мо-
жет наступить смерть. Нам важ-
но в стране поднять снова охват 
вакцинацией. К счастью, в Си-
бирском регионе пока довольно 
тихо, возможно, у нас более по-
кладистые люди и вовремя вак-
цинируют детей. Вакцинация 
от кори – единственная работа-
ющая профилактика.

– Давайте остановимся на 
этой теме подробнее.

– Детей вакцинируют от кори в 
первый раз с 12 месяцев. Так как 
ответ на вакцину будет у 80 из 
100 при первой прививке, то обя-
зательно проводят вакцинацию 
второй раз. В нашей стране при-
нято вторую вакцинацию про-
водить в 6 лет. Эти сроки, 1 год и 
6 лет, прописаны в Национальном 
календаре прививок. Все люди от 
6 лет, у кого нет ни одной привив-
ки, должны получить две дозы с 
интервалом от трёх месяцев. Если 
вы не знаете, прививали ли вас в 
детстве, болели ли вы в детстве 
корью, тоже стоит сделать две 
дозы. Человек, болевший корью, 
имеет защиту на всю жизнь и мо-
жет не вакцинироваться. Если 
есть одна доза, в течение жизни 
просто делаем ещё одну. Совер-
шенно не нужно смотреть антите-
ла. Такое обследование проводят 
только для медработников. А все-
му остальному населению важно 
иметь две дозы после 6 лет.

– Вакцина от кори перено-
сится тяжело?

– Нетяжело. Инъекция про-
водится в плечо или бедро, под-
кожно. Может первые дни быть 
краснота вокруг места укола. 
Вакцина живая, то есть содер-
жит ослабленный живой вирус, 
который не распространяется 
от привитого к непривитым. По-
этому привитый от кори может 
в тот же день идти в сад, школу, 
на работу. Но так как в вакцине 
всё же живой вирус, то вероят-
на реакция на вакцину пример-
но у 10–20 процентов привитых 
в виде ОРВИ с сыпью (начиная с 
5-го по 21-й день после вакцина-
ции можно увидеть такие прояв-
ления). Это не опасно и не требу-
ет лечения. И не заразно. Корью 
от человека, которого обсыпало 
после прививки, вы не зарази-
тесь. Если вашему ребёнку при-
шло время прививаться от кори, 
обязательно поинтересуйтесь у 
участкового педиатра или ме-
дика детского учреждения, ког-
да планируется вакцинация, 
есть ли вакцина. Важно не про-
пустить, не забыть, привить как 
можно больше непривитых. Всё 
это необходимо, чтобы преду-
предить появление смертельно 
опасной, хотя уже и подзабытой 
болезни.

На ˑтой неделе в ˦узбассе 
стартовала 3&&& общероссий-
ская акция �ʮарите книги 
с любовью�, посвящённая 
˧еждународному дню кни-
годарения. ʴель акции – 
поддержка детского чтения 
и возрождение в обществе 
традиции дарить книги. 

Организатором выступила Государ-
ственная библиотека Кузбасса для детей 
и молодёжи. Ежегодно акция проходит 
при поддержке Министерства культуры и 
национальной политики Кузбасса, Коми-
тета по вопросам образования, культуры 
и национальной политики Парламента 
Кузбасса, Совета по вопросам попечи-
тельства в социальной сфере Кузбасса, 
Союза женщин Кузбасса. Партнёрами вы-
ступают Кузбасская региональная обще-
ственная организация «Молодые профес-

сионалы библиотечного дела» и секция 
детских библиотек некоммерческого би-
блиотечного партнёрства «Кузбасские 
библиотеки», а также различные компа-
нии и организации области.

В этом году библиотека собирает в дар 
новые книги для детских библиотек Ти-
сульского муниципального округа, а также 
центров помощи семье и детям Кемерова. В 
Год семьи особо важна поддержка семей-
ных традиций чтения. И именно в семье 
происходит первое знакомство с книгой.

День книгодарения – прекрасный 
праздник, напоминающий всем о поль-
зе чтения, мире детских фантазий, кото-
рые оживают на страницах книг. Эта ак-
ция призвана вдохновлять людей дарить 
друг другу хорошие книги. К ней ежегод-
но присоединяются библиотеки Кузбасса. 
В этот день в них пройдут литературные 
праздники, театрализованные игры, вик-
торины, конкурсы. Собранные в рамках 
Восьмой общероссийской акции «Дари-
те книги с любовью» книги будут переда-
ны детям сельских библиотек Тисульско-

го муниципального округа, тем самым 
искренне и красноречиво выразим им 
любовь и поддержку», – рассказала ди-
ректор библиотеки Наталья Леонидовна 
Майнгардт.

За пять лет проведения акции библи-
отекой собрано более 3500 новых книг, 
которые вручались детским библиоте-
кам Кузбасса, приёмным семьям, детям с 
ограниченными возможностями здоровья. 
Как отметили сотрудники библиотеки, 
интерес к акции растёт с каждым годом. 
Об этом говорит количество подаренных 
книг: в 2021 году – 300, а в 2023 году – уже 
около 1 тысячи. Дарители вместе с книгой 
дарят частичку души и верят, что книги 
принесут счастье детям точно так же, как 
приносили счастье им в детстве.

Акция продлится до 13 февраля. Но-
вые детские книги и книги в хорошем со-
стоянии можно принести в библиотеку 
по адресам: ул. Арочная, 21а, и пр. Лени-
на, 71, до 13 февраля.

ǋолоǭǯ ǫоǠǟоǮовила 
Анна ǎимоȰǯǦ.

// акция

œнига ȟ лżƀƁий Ÿоŭарок

ʻто инˉекционное заболевание, которое проявля-
ется сыпью, воспалением верхних дыхательных 
путей, кашлем, высокой температурой и слабостью. 
ˣполне можно спутать с обычной ˩Рˣʱ. Но в от-
личие от других острых респираторных инˉекций 
при кори состояние неуклонно ухудшается� нарас-
тает слабость, кашель становится навязчивым 
и грубым, появляются отёчность век, светобоязнь 
и слезотечение. ˪одробнее о кори говорим сегодня 
с нашим постоянным ˑкспертом кемеровским 
педиатром ˢнной аʕниной �четырежды мамой�.

// наша справка

ˬʱ˧˪˭˩˧ʹ 
ʱ ˪РʱʰНˢ˦ʱ ˦˩Рʱ�
σ обɖая слабость и ломота 
в теле�

σ насморк с обильными выделе-
ниями�

σ темȯература 38–40 ���
σ сильная головная боль�
σ муɔительный сухой кашель�
σ боль в горле ȯри глотании�
σ восȯаление слизистой оболоɔ-
ки глаз�

˦˩Рʺ ˧˩Ж˥˭ 
ʮˢˣˢ˭ʺ ˩ˬʲ˩ЖН˥Нʱʽ�
σ круȯозный ларингит
σ бронхит
σ ȯневмония
σ отит
σ стоматит
σ ɚнтероколит
σ менингит
σ ɚнɓефалит
σ острый рассеянный 
ɚнɓефаломиелит

// это интересно

Хотя болезнь известна ɔело-
веɔеству более двух тысяɔ лет
 
вȯервые еȴ ȯодробно оȯисал 
в "1 веке ȯерсидский враɔ 
Разес. В своȴм труде он изло-
жил основные разлиɔия меж-
ду корь и натуральной осȯой� 
двумя оȯасными инфекɓиями
 
которые в те времена рассма-
тривали как одну болезнь. 
Рекомендаɓиями Разеса 
ȯо леɔени кори и осȯы ȯоль-
зовались в Евроȯе и Азии 
до 1/"" века.



3 (27230)   //  Четверг, 18 января 2024 1�спортарена

// хоккей с мячом

ōва троŽеƈ Űавоевали� 
третий ȟ в żме

// спринт-новости

// Хоккей с шайбой

őсториƀескаƈ арена Ÿомоůет"

 ǈруг почȹта хоккеиǯтов  ǈузǟаǯǯа� ǯ ǏуперкуǟкоǪ Роǯǯии на доǪаȱней арене� 
капитан коǪанды Руǯлан ǐреǪаǯкин� ƾртȹǪ ƾзаров �ȃ ��	� ǂениǯ ƿориǯенко �ȃ ��	� 
ǁригорий ǝковлев �ȃ ��	. Фото ƾлекǯеȸ ǈопылова.

ˬН˩ʳʭ˩Рʮ
ʮвукратный чемпион мира 
ʮмитрий ʲогинов, вы-
ступающий за ˦раснояр-
ский край и ˦емеровскую 
область, выиграл между-
народный турнир �˦убок 
чемпионов� в параллель-
ном слаломе.

Турнир состоялся 13 января 
на территории московского 
спорткомплекса «Воробьёвы 
горы» (длина трассы – 250 м, 
перепад высот – 51 м, количество 
ворот – 19). В соревнованиях уча-
ствовали 40 мужчин и 27 женщин 
из 12 регионов России, Ирана, 
Казахстана и Японии.

По итогам квалификации 
продолжили борьбу в плей-офф 
16 райдеров. Дмитрий Логинов 
в финале опередил Ярослава 
Степанко (Челябинская обл.). 
На седьмом и девятом местах – 
воспитанники таштагольской 
спортивной школы Дмитрий 
Карлагачев и Игорь Слуев.

В женском турнире первен-
ствовала София Надыршина 
(Южно-Сахалинск). Уроженки 
Таштагола Ольга Найдякина 
и Наталья Соболева – на шестой 
и девятой строчках протокола.

˧ʱНʱ̞ˮʳ˭ʭ˩ʲ
Новокузнецкий �ˬиб�
˭ранзит� в очередном 
туре чемпионата России 
встретится ��–�ͽ января в 
˭юмени с местным клубом.

Первые матчи нового года 
кузбассовцы провели 12–
13 января в Кемерове, где усту-
пили чемпиону страны «КПРФ» 
(Москва) – 5:6, 1:5. Номинальные 
хозяева доминировали в первой 
игре (2:0, 3:1, 4:3) после хет-трика 
Виктора Лейфельда и гола Путру-
са Васильева, но гости отыгра-
лись и одержали волевую победу. 
В повторной встрече «размочил» 
счёт Александр Дятлов.

«Мы транжирили голевые 
моменты, хотя выглядели не 
хуже соперника. У команды хоро-
шее движение, взаимодействие, 
настрой, азарт. Надеюсь, что с 
таким содержанием игры будем 
расти и пополним запас очков 
уже в Тюмени», – резюмировал 
главный тренер «Сиб-Транзита» 
Евгений Давлетшин.

Дебютант суперлиги занима-
ет 11-е место в турнирной табли-
це, набрав 22 очка в 24 матчах 
(разница мячей 78 – 116).

•••

˦емеровский �˦узбасс� сы-
грал ��–�� января в Ново-
сибирске стартовые матчи 
второго круга первенства 
России в высшей лиге �кон-
ˉеренция �ˣосток��.

Коллектив главного тренера 
Алексея Кудлая, проиграв 
«Сигме-К» из Копейска (5:6), 
разгромил челябинский «Южный 
Урал» – 10:3 (7:0). Авторы голов в 
победном матче: Иван Скученко 
(2), Никита Анисимов (2), Павел 
Кольчурин (2), Алексей Горе-
лов, Станислав Агеев и Юлиан 
Шамсутдинов (один мяч уральцы 
забили в свои ворота).

«Кузбасс» замыкает квартет 
лидеров «Востока», заработав 
26 очков в 14 матчах (разница 
мячей 62 – 42). В первой тройке 

– «ИрАэро» из Иркутска (33, 70 – 
30), «Южный Урал» (28, 70 – 52) и 
«Синара-ВИЗ-Д» из Екатеринбур-
га (27, 56 – 45).

В следующем туре «регу-
лярки» кемеровчане сыграют 
31 января – 1 февраля в Перми 
с клубом «Глазов» и хозяевами 
поля.

АнǠреǥ ǎарǦов.

Сегодня кемеровский «Кузбасс» про-
ведёт в одноимённом Ледовом дворце 
второй домашний матч чемпионата Рос-
сии в новом году. Соперник хозяев – чем-
пион страны – 2023 хабаровский «СКА-
Нефтяник». Игра в начнётся в 19:00.

Наша команда сыграет пятый матч в 
этом году. Три из них состоялись на вы-
езде в морозную погоду: 5 января «Куз-
басс» под руководством главного тренера 
Ильяса Хандаева завоевал в Архангель-
ске Суперкубок России, одолев «СКА-
Нефтяник» (3:0), а 8 и 11 января продол-
жил победную серию в национальном 
первенстве, переиграв мурманский 
«Мурман» (7:3) и казанский «Ак Барс-
Динамо» (11:3).

В субботу, 13 января, многочисленные 
болельщики торжественно встретили 
команду с Суперкубком России в аэро-
порту имени Алексея Леонова, испытав 
космические эмоции, когда общались с 
хоккеистами, фотографировались с тро-
феем.

Через два дня, 15 января, наша команда 
совершила круг почёта с Суперкубком пе-
ред матчем с «Байкалом-Энергией» (Ир-
кутск). Поздравили обладателей трофея 
с исторической победой министр спор-
та региона Сергей Мяус, президент ХК 
«Кузбасс» Юрий Дерябин, болельщик Ви-
талий Карпенко, «живьём» смотревший 
матч в Архангельске.

Клуб из столицы Приангарья – един-
ственный в сезоне не проигравший «Куз-
бассу»: 23 августа на предварительном 
этапе Кубка страны в Иркутске была за-
фиксирована ничья – 5:5. В «гладком» 
турнире суперлиги кемеровчане одержали 
28 ноября победу на арене «Байкал» – 6:2.

Третий матч давних соперников в се-
зоне получился интригующим, хотя на 
33-й минуте на табло горели цифры «4:0». 
Два мяча забил Владислав Тарасов, в его 
активе – 101 гол в чемпионатах страны в 
форме кемеровского клуба (всего – 306). 
Поразили ворота иркутян Александр 
Егорычев и Илья Бондин.

На 41-й минуте экс-кузбассовец Вя-
чеслав Швецов отквитал один мяч, а по-
сле перерыва Артём Бондаренко и Андрей 
Прокопьев сократили разрыв в счёте до 

минимума (4:3). На 64-й минуте отличил-
ся Владислав Шульга, но Евгений Филип-
пов вновь возродил интригу (5:4). И всё же 
уже в компенсированное время Александр 
Баздырев, признанный лучшим игроком 
матча, поставил победную точку – 6:4!

«Кузбасс» одержал 16-ю победу кря-
ду и в таблице суперлиги на три очка (48 

– 45) опережает архангельский «Водник», 
с которым сойдётся в гостях 31 января. 
Беспроигрышная серия кемеровчан в се-
зоне составляет 26 матчей (в том числе 9 
в Кубке страны) – новый клубный рекорд.

«Кузбасс» проведёт с хабаровским клу-
бом четвёртую игру в сезоне (результа-
ты трёх предыдущих – 6:1, 6:3, 3:0). Со-
перники досконально знают друг друга, 
эксперты и болельщики предвкуша-
ют красивый хоккей. В последнем туре 
«СКА-Нефтяник» разошёлся миром в 
Красноярске с «Енисеем» (1:1). 

Тем временем в холле ЛД «Кузбасс» 
любителям русского хоккея презенто-

вали Кубок и Суперкубок России. Наша 
команда продолжает борьбу за третий 
трофей в сезоне, который вручают чем-
пионам страны.

ƾаǠим АнǮонов.

ТАБЛО
Чемпионат России. ˬуперлига
˪редварительный ˑтап
˪оложение команд� �. �˦узбасс� �˦е-
мерово� – �� очков �разница мячей ��� 

– ���. 2. «Водник» (Архангельск) – 45 (122 –
45). 3. «Динамо» (Москва) – 39 (159 – 70). 4.
«СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – 32 (97 – 39).
5. «Байкал-Энергия» (Иркутск) – 26 (78 – 69).
6. «Енисей» (Красноярск) – 24 (79 – 62). 7.
«Ак Барс-Динамо» (Казань) – 22 (65 – 95). 8.
«Старт» (Нижегородская обл.) – 17 (54 – 77).
9. «Мурман» (Мурманск) – 15 (54 – 90). 10.
«Сибсельмаш» (Новосибирск) – 14 (51-85). 11.
«Родина» (Киров) – 13 (50 – 108). 12. Волга»
(Ульяновск) – 12 (55 – 99). 13. «Саяны» (Аба-
кан) – 8 (49 – 116). 14. «СКА-Уральский труб-
ник» (Свердловская обл.) – 6 (44 – 88).

œемеровский клżŪ Ÿроŭолůает сеŰон в ранге оŪлаŭателƈ œżŪка 
и ŚżŸеркżŪка řоссии

В субботу, 20 января, новокузнецкий 
«Металлург» встречей с «Горняком-

УГМК» (Верхняя Пышма) начнёт пяти-
матчевую домашнюю сессию в чемпиона-
те Всероссийской хоккейной лиги.

«Сталевары» вернулись домой из Красно-
ярска, где 16 января переиграли прошлогод-
него вице-чемпиона лиги местный «Сокол» 

– 4:1 (3:1, 0:0,1:0). В первом периоде отличи-
лись капитан новокузнечан Вадим Хлопо-
тов, Роман Опалев и Георгий Бердюков, на 
58-й минуте отправил шайбу в пустые воро-
та Вадим Фаттахов. Голкипер гостей Дми-
трий Брагинский парировал 32 броска. 

«Во всех линиях показали игру, кото-
рая соответствует уровню новокузнецкого 

«Металлурга». Это командная победа. Мы 
достаточно сильны, чтобы обыграть лю-
бого соперника», – отметил главный тре-
нер бронзовых призёров ВХЛ – 2023 Ра-
виль Хайдаров.

Кузбасский клуб обосновался на 13-й 
строчке турнирной таблицы «регулярки», 
набрав 53 очка в 45 матчах (разница шайб 
132 – 116). Только по дополнительным по-
казателям «сталевары» опережают «гор-
няков» из Верхней Пышмы. В плей-офф 
выйдут 16 команд. От пограничной пози-
ции «Металлург» отделяет всего балл. 

Домашнюю серию матчей новокузнец-
кий коллектив проведёт на Арене куз-
нецких металлургов, которую покинул 

четыре года назад на время капитально-
го ремонта. В ноябре прошлого года вер-
нулась на историческую арену коман-
да «Кузнецкие медведи», выступающая в 
Молодёжной хоккейной лиге. На этой не-
деле, 15–16 января, подопечные Андрея 
Лунёва дважды с одинаковым счетом 3:2 
одолели там ярославский «Локо-76».

В понедельник, 22 января, «Метал-
лург» сыграет в родных стенах с «Заура-
льем» из Кургана, затем с интервалом в 
один день примет «Челмет» (Челябинск), 
«Южный Урал» (Орск) и тульский АКМ, 
где работает рулевой новокузнечан в 
«бронзовом» сезоне Сергей Решетников.

ƾаǠим АнǮонов.
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  Фото из архива Ǌинǯелȵхоза ǈузǟаǯǯа.

// пашня

ЧтоŪы Űемлƈ Ūыла Ūлагоŭарной

// кадры

Śовременный Ÿоŭžоŭ

ˣ ˦узбассе проводится пла-
номерная работа по увели-
чению посевных площадей, 
занятых сельскохозяйствен-
ными культурами, за счёт 
ввода в оборот неиспользу�
емой пашни.

Вовлечение в оборот брошенных сель-
хозземель – ключевой фактор успеш-
ного развития АПК. Так, по данным 
Министерства сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности Куз-
басса, в 2023 году в оборот было введено 
27,9 тысячи га пашни. Кузбасским аграри-
ям по региональной программе компен-
сировали до 90 процентов затрат на реа-
нимацию невозделанных земель. Причём 
важно отметить, что заброшенной паш-
ни на юге области уже почти не осталось. 
Ждут своего часа только поля севера.

Эффективное управление землями по-
зволяет решать важнейшие задачи по обе-
спечению продовольственной безопасно-
сти и росту экспортного потенциала.

«Президент России Владимир Путин 
поставил задачу обеспечить продоволь-
ственную безопасность страны, – отме-

тил губернатор Сергей Цивилев. – По-
этому ввод в оборот неиспользуемых 
сельхозземель является приоритетом в 
работе правительства Кузбасса. Эта зем-
ля должна приносить урожай и тем са-
мым повышать обеспеченность региона 
своими продуктами. В минувшем году 

объём господдержки составил 50 млн 
рублей, 25 сельхозпроизводителей по-
лучили субсидии. На 2024 год муници-
палитетам необходимо освоить не менее 
20 тысяч га земель сельскохозяйствен-
ного назначения».

В целом в 2023 году в Кузбассе план 

по вводу в оборот выполнен на 105 про-
центов. Необходимо было освоить не ме-
нее 26,5 тысячи га. Перевыполнили пла-
новые значения аграрии Прокопьевского, 
Мариинского, Промышленновского, Но-
вокузнецкого, Беловского и Гурьевского 
муниципальных округов.

В соответствии с программой возме-
щается часть затрат на восстановление 
неиспользуемых земель сельскохозяй-
ственного назначения, исходя из ставки 
на 1 гектар.

Как отметили в Минсельхозе Кузбас-
са, с 2018 года введено в оборот 157 тысяч 
га, что составляет 52,3 процента всех неис-
пользуемых сельхозземель. Это позволило 
увеличить посевную площадь под зерно-
вые, зернобобовые и технические культу-
ры на 101 тысячу га. Ещё 56 тысяч га вве-
дённых в оборот земель занимают паровые 
поля, то есть свободные от возделывания 
основных сельскохозяйственных культур, 
но обрабатываемые и удобряемые. Нали-
чие таких земель в структуре севооборота 
способствует улучшению плодородия по-
чвы. Всего до 2030 года планируется ввести 
ещё порядка 150 тысяч га.

ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠǟоǮовила 
Алена Смирнова.

Наш регион получил в прошлом 
году более девяти миллионов рублей 
федеральной субсидии на целевое об-
учение 114 специалистов для аграр-
ной отрасли и производственную 
практику 136 студентов.

Сегодня сельское хозяйство – это 
уже не ручная дойка коров или семи-
мильные шаги по полям в резиновых 
сапогах. Это передовые технологии и 
современное оборудование. Многое 
роботизируется, но на данный мо-
мент процесс не приводит к полно-
му замещению работы специалистов, 
он, напротив, облегчает труд и предо-
ставляет людям возможность скон-
центрироваться и заниматься други-
ми важными вопросами. Так, в 2024-м 
фермеры продолжат получать господ-
держку как по части компенсации, 
так и по части стимулирования. При-
чём будет больший поворот в сторону 
именно стимулирования. К привыч-
ным аспектам добавится ещё исполь-
зование IT-технологий. Это и произ-
водительность труда, и увеличение 
точности процессов, и применение 
искусственного интеллекта, и прочие 
вопросы, требующие новых знаний и, 
разумеется, сотрудников.

Тема кадровой политики крайне 
важна. Сельское хозяйство на сегод-
няшний день – современная и востре-
бованная отрасль экономики.

Средства федеральной субсидии 
были направлены по госпрограм-
ме «Комплексное развитие сельских 
территорий» и позволили компенси-
ровать большую часть затрат на под-
готовку молодых специалистов на 
предприятиях региона. «Мы продол-
жаем развивать сельское хозяйство 
как стратегическое направление для 
экономики Кузбасса, и одна из глав-
ных задач – обеспечение отрасли ква-
лифицированными кадрами, – под-
черкнул губернатор Сергей Цивилев. 

– В прошлом году желающих получить 

образование оказалось в семь раз 
больше, чем мы планировали: вместо 
16 человек обучение прошли 114. Ра-
дует, что молодёжь активнее идёт ра-
ботать в эту отрасль».

Пять сельхозпредприятий региона 
получили возмещение затрат по заклю-
чённым с работниками ученическим 
договорам на общую сумму 2,2 млн руб-
лей. Шесть предприятий заручились 
поддержкой на более 6,8 млн рублей по 
части возмещения затрат, связанных с 
оплатой труда и проживанием студен-
тов, привлечённых для прохождения 
производственной практики.

Как напомнили в Минсельхозе 
Кузбасса, в рамках государственной 
программы «Комплексное развитие 
сельских территорий», которая реа-
лизуется по инициативе президента 
России Владимира Путина, предприя-
тиям выдаётся федеральная субсидия 
по двум направлениям: возмещение 
до 90 процентов затрат, связанных с 
оплатой труда и проживанием студен-
тов, привлечённых для прохождения 
производственной практики, а так-
же возмещение 90 процентов затрат 
по заключённым с работниками уче-
ническим договорам. Это позволяет 
привлечь квалифицированные кадры 
на максимально благоприятных для 
работодателя условиях.

В рамках недавно прошедшей 
Международной научно-практиче-
ской конференции «Развитие произ-
водительных сил Кузбасса» экспер-
тами было озвучено следующее: для 
решения кадрового вопроса в отрас-
ли планируется подготовка и пере-
подготовка высококвалифицирован-
ных специалистов, формирование 
экосистемы агроклассов и дополни-
тельного образования школьников. 
В частности, Кузбасс станет экспери-
ментальной площадкой по внедрению 
проекта «Первый гарантированный 
найм» для выпускников аграрных 

специальностей. Отметим, что недав-
но сельхозакадемия получила ста-
тус аграрного университета, и теперь 
здесь будут готовить не только зоо-
техников, инженеров, агрономов, но 
и педагогов для села, муниципальных 
управленцев, специалистов рекламы 
и связей с общественностью, которые 
будут продвигать имидж села. Также в 
университете будут готовить иннова-
торов и предпринимателей.

Между тем Кирилл Некрасов и Ар-
тём Колыванов, студенты 4-го курса 
инженерного факультета направле-
ния «Агроинженерия», рассказали о 
производственной практике на пти-
цефабрике в Прокопьевском муници-
пальном округе. Месяц юноши полу-
чали опыт трудовой деятельности и 
совершенствовали практические на-
выки: готовили к работе инкубаци-
онные шкафы, конвейерные ленты и 
другое оборудование. 

Важно отметить, что студентам 
предоставили жильё, компенсацию 
проезда и комплексный обед как дей-
ствующим сотрудникам предприятия. 
Парни рассказали, что они попали в 
опытный коллектив, поэтому рабо-
тать было в удовольствие. А главное, 
что появилось желание и мотивация 
вернуться на предприятие в качестве 
новых сотрудников.

А Семён Фролов и Егор Овечкин, 
студенты 2-го курса инженерного фа-
культета направления «Агроинжене-
рия», поделились впечатлениями о 
производственной практике, которую 
успешно прошли на одном из агро-
предприятий в Промышленновском 
муниципальном округе. На протяже-
нии трёх недель под чутким руковод-
ством наставников они ремонтиро-
вали технику, занимались монтажом 
колёс. По словам студентов, им повез-
ло с руководителем практики, кото-
рый поделился опытом и дал возмож-
ность показать, чему они научились. 

ŋ œżŰŪассе в агроŸромыƁ-
ленный комŸлекс активно 
ŸривлекаƇт молоŭые каŭры

  Фото предоǯтавлено ǊинǯелȵхозоǪ ǈузǟаǯǯа. 



3 (27230)   //  Четверг, 18 января 2024 15уДАЧНЫЕ заметки

// личный опыт

Зелёный океан 
в Чистогорском

  Фото из личного архива Надежды Рощупкиной.

«Любим кукурузу, – сказа-
ла хозяйка. – Из года в год вы-
саживаю порядка 150–180 
корешков. Перед тем как отпра-
вить зёрна в землю, обязатель-
но проращиваю их». А делается 
это следующим образом: поса-
дочный материал на 12 часов 
замачивается в воде, потом хо-
зяйка заворачивает зёрна в мо-
крую тряпочку и кладёт на ба-
тарею. В тепле зёрнышки греют 
бока сутки-двое. Кстати говоря, 
этот же алгоритм Надежда при-
меняет и к фасоли.

«В предварительно подго-
товленные ямочки зёрна попа-
дают уже с хорошими корешка-
ми. Новоселье они отмечают в 
конце мая. Между делянками 
оставляю расстояние пример-
но 20 сантиметров», – добави-
ла огородница. Примечательно, 
что Надежда в своих владени-
ях не пользуется никакими удо-
брениями, говорит, что и так всё 
растёт. «Кукурузы получается 
очень много, на рынке сейчас 
изобилие раннеспелых сортов, 
поэтому есть из чего выбрать. 
Первые початки собираем уже 
10 августа, в день рождения мо-
его сына. Сразу варим их и уго-
щаемся. Потом ужинаем куку-
рузой половину августа и весь 
сентябрь», – говорит с улыбкой 
собеседница. 

Надежду в ведении садо-
огородных дел интересует не 
только результат, но и красо-
та. Участок должен быть оази-
сом прекрасного, который дарит 
вдохновение и радует глаз. «Ког-
да перед тобой порядка двухсот 
кустов кукурузы – это безумно-
го красиво», – приводит пример 
землячка. 

Есть в семейном огороде и ка-
призная голубика. «Урожай по-
лучаем весьма скромный: по по-
ловинке стакана с каждого куста, 
а их семь. Дело в том, что для 
возделывания этой культуры 
необходима кислая почва. Мы, 
конечно, проводили манипуля-
ции, но они большого результа-
та не принесли», – отметила На-
дежда.

А в прошлом году она посади-
ла сразу две новинки: бруснику и 
клюкву. «Брусничка даже успе-
ла порадовать первым урожаем. 
Ягодки кисленькие, настоящие», 

– гордится труженица. 
Разумеется, есть на участке и 

теплицы. Стеклянные. «Я пред-
почитаю именно такие, – под-
черкнула Надежда. – Когда был 
ураган, соседские поликарбо-
натные разлетелись, а наши, из 
старых рам, выстояли. А ещё 
стекло ведь прозрачное, считаю, 
что солнечные лучи проника-

ют в них лучше. Хотя, конечно, 
кому что больше нравится».

В теплице летом набираются 
сил сразу три культуры: томаты 
(излюбленный сорт «сливуш-
ка»), огурцы и сладкий перец. 
Многие утверждают, что такое 
соседство неблагоприятно вли-
яет на урожай, потому что тре-
бование к влажности различное, 
но Надежда утверждает обрат-
ное. «Посередине сидят огур-
чики, справа – помидорчики, а 
слева – перчики», – рассказала 
жительница Чистогорского.

Семена перца и томатов хо-
зяйка заготавливает свои. По-
купает только семена огурцов, 
из любимых сортов, которые 
из года в год отвечают благо-
дарностью, называет «машу» 
и «германа». Семена перед по-
садкой ничем не обрабатыва-
ет. Грунт на рассаду приносит с 
огорода. Фитолампами Надеж-
да не пользуется. «Света хва-

тает. Балкон у нас длинный, с 
двух часов на нём уже солнце», – 
уточнила она. 

А вот горькие перцы дозре-
вают до сортовых признаков на 
улице. Их в «общежитие» засе-
лять нельзя. «Кстати, вид у них 
тоже довольно-таки красивый, 
доставляет эстетическое удо-
вольствие», – отметила Надеж-
да. Плоды хозяюшка высушива-
ет и перемалывает в кофемолке. 
«Так я делаю  запасы перца чили 
на зиму», – добавила она.

Важно уточнить, что Надеж-
да высевает семена на расса-
ду разных культур по личному 
календарю садовода. «Напри-
мер, 23 февраля наступает пора 
для сладкого перца, немного 
раньше – для помидорок, а для 
огурцов – в начале апреля. Кон-
кретных сроков нет, когда появ-
ляется время, тогда и берусь за 
дело. Позднее рассаду в стакан-
чиках заношу в теплицу, и когда 

уже приходит тепло, погружаю 
зелень в землю. Иногда теплицу 
прогреваем горелкой», – объяс-
нила гостья рубрики.

Почву в теплице Надежда не 
обновляет, никаких особенных 
подкормок не готовит. Правда, 
один секрет всё же есть. «Дер-
жим кур, из-под них опилки, 
листья кидаем в почву. Ну и де-
лаю зелёный коктейль. Однаж-
ды пробовала добавлять в него 
дрожжи, но мне не понравилось. 
Единственное, от чего заметила 
положительный результат, это 
использование яблочного ук-
суса при выращивании огурцов. 
На десятилитровое ведро воды 
понадобится столовая лож-
ка. Раз в неделю в течение всего 
лета поливала таким угощени-
ем огурчики»,– делится личным 
опытом садовод-любитель. Ну 
и, безусловно, перед сезоном и 
после него теплицы тщательно 
промываются.

Другим фирменным знаком 
участка стали цветы. Их здесь 
даже не море, а океан с дрей-
фующими островами. «У меня 
есть всё, но мой любимый цве-
ток – эустома. Этот многолетник 
прекрасен! Ну а на втором ме-
сте – неприхотливые и эффект-
ные лилейники. На территории – 
13 кустов, которые дают уже до 
200 бутонов. Дочь живёт в Мо-
скве, недавно ездила к ней и 
купила там ещё 41 корень. Не-
терпится посмотреть, чем пора-
дуют», – рассказала героиня. 

В цветниках благоухают и 
канны, и каллы, и георгины – 
всего и не перечесть. «Но всё же 
самым простым в выращивании 
является лилейник. Единствен-
ное, что следует делать ежеднев-
но, – отрывать засохшие цве-
точки. Если этого не делать, они 
пойдут в семена, а процесс за-
берёт силы у растения. Лилей-
никами можно любоваться бес-

конечно, они цветут до самых 
снегов», – обратила внимание 
Надежда.

Все цветочные культуры жен-
щина срезает под корень и там 
же бросает ботву в качестве по-
крывала на зиму. 

Много на участке и кустов 
разноцветного барбариса. «Яго-
ды не собираю, до них не дохо-
дят руки, но картина красивая. 
Кусты стоят посредине огорода. 
У меня нет такого, что под каж-
дую культуру выделяется от-
дельная площадка, растут все 
вместе», – отметила она.

Статус экзотики участка по-
лучил чёрный виноград. «Я ред-
ко запоминаю сорта культур, 
которые выращиваю. Купила, 
посадила и забыла. Так же про-
изошло и с виноградом. В зиму 
делаем ему стрижку, лозы скру-
чиваем и закапываем. Как толь-
ко пригреет солнышко, раска-
пываем. А когда пойдут почки, 
опять подрезаем и подвязываем. 
У нас четыре куста. В прошлом 
году сделали 21 литр домашне-
го вина. Ставим вино и со смо-
родиной, туда же добавляем не-
много вишни, малины и кладём 
мякоть целого арбуза. Причём 
рецепт придумали сами. Арбузы 
покупаем, пробовали выращи-
вать свои, но не получилось», – 
рассказала Надежда Рощупкина.

Добавим: плодовые деревья 
и кустарники хозяйка обраба-
тывает специальными препа-
ратами от вредителей. Первые 
процедуры проводит уже в мар-
те – апреле. «А смородину обли-
ваем кипятком в тот самый мо-
мент, когда на земле ещё лежит 
последний снежок. Если этого 
не сделать, на ветках появятся 
шишечки с прожорливыми на-
секомыми. После горячего душа 
такой проблемы уже нет», – за-
ключила Надежда Рощупкина. 

Алена Смирнова.

Жительница Новокузнецкого муниципального округа Надежда 
Рощупкина к огородным делам подходит с душой. На её участке 
в Чистогорском – во всём красота, чистота и порядок. На делянках 
и цветниках выращиваются разнообразные культуры, характерные 
для сибирского сада. 






